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 Фото Ярослава Беляева.

панорама новостей
// ЧП

Вклад в здоровье детей
// День шахтера - 2016

Уважаемые кузбассовцы!  
5 июня мы отмечаем Всероссийский день эколога  
и Всемирный день охраны окружающей среды.

Это праздник для всех, кто стремится сохранить уникаль-
ную природу нашего родного края, сберечь его неповторимую 
красоту для детей и внуков.

Сегодня вопросы соблюдения баланса между сохране-
нием природы и развитием экономики требуют консоли-
дации усилий власти, бизнеса, всех жителей нашей обла-
сти. От состояния окружающей среды зависят здоровье и 
настроение людей, наш генофонд, сохранение природных 
ценностей.

В Кузбассе успешно выполняется целевая програм-
ма «Экология и природные ресурсы Кузбасса на 2014-2017 
годы». Совершенствуется система управления в сфере эко-
логии. Проводится значительная работа по внедрению эко-
логичных технологий, прежде всего, в базовой, угледобы-
вающей отрасли. Одно из приоритетных направлений здесь 

– очистка шахтных вод. В 2015-2016 годах новые очистные 
сооружения в рамках природоохранной акции «Мы – за чи-
стый Кузбасс!» введены на угольных предприятиях в Ново-
кузнецком районе, в городах Калтане, Осинниках и Между-
реченске.

Например, на шахте «Усковская» реализован метод фло-
тационной очистки шахтных вод с использованием специаль-
но разработанных флотаторов, высокоскоростных дисковых 
фильтров доочистки, установок УФ-обеззараживания, пресс-
фильтров для обезвоживания шлама и т.д. А использование 
разработанного и изготовленного в России оборудования 
позволило в разы сократить капитальные затраты на строи-
тельство, а также эксплуатационные затраты в сравнении с 
импортными очистными сооружениями. В августе планирует-
ся запуск очередных очистных сооружений – на киселевской 
шахте «Котинская».

Угольные компании Кузбасса участвуют в реализации со-
вместного проекта программы развития ООН, Глобального 
экологического фонда и Минприроды России по сохранению 
биологического разнообразия в угледобывающих регионах. 
Так, в мае этого года, впервые, в Промышленновском районе 
на средства компании «СДС-Уголь» произведена масштабная 
пересадка с территории будущего разреза популяции ураль-
ской солодки – редкого растения, включенного в региональ-
ную Красную книгу.

Также в Кузбассе создается новый региональный памятник 
природы в Новокузнецком районе – особо охраняемая терри-
тория «Костенковские скалы».

Особо отметим, что сегодня площадь охраняемых природ-
ных зон в Кемеровской области составляет около 15% – это 
один из лучших показателей в Сибирском федеральном округе.

Серьезная работа проводится по улучшению качества 
воздуха. В последние годы закрыто 50 крупных экологиче-
ски опасных производств, которые негативно влияли на здо-
ровье людей. В итоге вредные выбросы в атмосферу сокра-
тились на 30%, или на 325 тысяч тонн. В Новокузнецке к 2018 
году за счет модернизации газоочистных установок и ряда 
других мероприятий планируется сократить выбросы еще на 
5 тысяч тонн.

Отрадно, что значительную помощь оказывают активисты 
общественных организаций, которые проводят природоох-
ранные мероприятия, занимаются экологическим воспитани-
ем подрастающего поколения. С каждым годом все больше 
неравнодушных жителей принимают участие в акциях по озе-
ленению своей малой родины.

С 2002 года в регионе проходят массовые акции по высад-
ке деревьев. Всего за это время с участием кузбассовцев по-
сажено почти 20 миллионов деревьев. Площадь посадок со-
поставима с площадью такого города, как Юрга.

В 2016 году посадка деревьев приурочена к акции «Всерос-
сийский день посадки леса» и эколого-патриотическому про-
екту «Лес Победы», которые проходят в регионе в рамках объ-
явленного Рослесхозом Года воспроизводства лесов.

В современном мире вопросы сохранения окружающей 
среды и улучшения экологической обстановки имеют особое 
значение. Не случайно 2017 год указом президента РФ объ-
явлен Годом экологии и Годом особо охраняемых природных 
территорий. Это будет хорошая возможность еще раз напом-
нить людям о необходимости бережного отношения к приро-
де, улучшения экологии, рационального использования при-
родных ресурсов.

Уважаемые специалисты по охране окружающей среды, 
общественные деятели и экологи-активисты!

Примите слова благодарности за плодотворную работу и 
тот вклад, который вы вносите в улучшение экологической си-
туации нашего Кузбасса!

Желаем вам крепкого сибирского здоровья, семейного 
счастья, мира и благополучия, созидательного труда на благо 
Кузбасса и России!

С уважением,
губернатор Кемеровской области  А.Г. Тулеев;

председатель Совета народных депутатов  
Кемеровской области Е.В. Косяненко;

главный федеральный инспектор И.В. Колесников.

// примите поздравления

Праздник  
хранителей природы

По решению Амана Тулеева 
пострадавший дом в Междуре-
ченске будет снесен, а жители 
расселены в новые квартиры.

Об этом губернатор заявил вче-
ра на месте ЧП на заседании об-
ластного штаба, созданного сразу 
после происшествия 31 мая. Его 
возглавил Аман Тулеев.

Заседание было посвящено ме-
рам по ликвидации последствий 
обрушения подъезда в 64-квар-
тирном доме и социальной под-
держке пострадавших жильцов.

31 мая около 17.20 в Между-
реченске обрушилась часть пя-
тиэтажного дома, повреждены 16 
квартир. Три человека пострада-
ли и были госпитализированы, 
два человека погибли.

К ликвидации последствий 
привлечены 1,1 тыс. человек и 110 
единиц техники. В настоящее вре-
мя аварийно-спасательные рабо-
ты завершены.

Тулеев отметил, что трагедия 

произошла из-за грубейшего на-
рушения правил ведения стро-
ительных работ – самовольно-
го вмешательства в конструкции 
здания. Возбуждено уголовное 
дело, задержан собственник рас-
полагавшегося на первом этаже 
нежилого помещения, в котором 
производился ремонт.

27 жильцов размещены в сана-
тории «Солнечный» и обеспечены 
всем необходимым. Им оказыва-
ется психологическая поддерж-
ка и адресная помощь на перво- 
очередные нужды. Заработали два 
консультативных пункта.

«Жильцам пострадавшего дома 
будет тяжело психологически на-
ходиться в нем, поэтому они по-
лучат новые квартиры за счет 
областного бюджета, а повреж-
денный дом будет снесен», — под-
черкнул Тулеев.

16 семей станут новосела-
ми в конце ноября, 14 — в де-
кабре 2016 года. Еще 34 семьи 
временно получат арендные 

квартиры на вторичном рынке, 
но оплачивать будут только жи-
лищно-коммунальные услуги. 
Арендную плату за них внесет 
областной бюджет. Затем семьи 
смогут либо получить эти аренд-
ные квартиры в собственность, 
либо заселят новостройку, кото-
рая будет сдана в рамках празд-
нования Дня шахтера в Между-
реченске в 2017 году. По своему 
желанию пострадавшие смогут 
построить частный дом и соз-
дать подсобное хозяйство, полу-
чив по областной программе бес-
платно 2,5 га земли и льготную 
ссуду под 0% на 20 лет без перво-
начального взноса.

По требованию Тулеева во 
всех территориях пройдут допол-
нительные тотальные проверки 
торговых предприятий, располо-
женных на первых этажах жилых 
домов, на предмет выявления слу-
чаев незаконной перепланировки 
и переустройства помещений.

Пресс-служба АКО.

Пострадавшим помогут с жильем

Копилка фонда Дня шахтера 
увеличилась за май на 2,8 млн 
и составила 34,5 млн рублей.

Сотрудники угольного разре-
за «Черниговец» направили на 
благотворительный счет 84 тыс. 
рублей, ГОК «Жерновский-1» 

— 70 тыс. рублей, ООО «Пром-
угольсервис» — 60 тыс. рублей, 
шахты «Листвяжная» — 51 тыс. 
рублей.

По предложению Амана Туле-

ева все средства фонда поступают 
на возведение детского корпуса 
областной клинической больни-
цы, где будет оказываться свое-
временная помощь детям, стра-
дающим гемофилией, сахарным 
диабетом, церебральным парали-
чом, ЛОР-заболеваниями.

Присоединиться к акции 
можно, отправив сообщение на 
бесплатный короткий номер 
3434 с мобильного телефона с 
текстом ДШ и жертвуемой сум-

мой (например, «ДШ 50»). Вто-
рой вариант — внести деньги на 
расчетный счет с пометкой «Пе-
речисление денежных средств 
для празднования Дня шахте-
ра-2016 в Кемерово». Подробная 
информация о способах пере-
числения и требованиях опера-
торов связи размещена на сайте 
администрации Кемерова (www.
kemerovo.ru/) в разделе «День 
шахтера-2016».

Пресс-служба АКО.
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// тенденция

За границу - в Кузбасс

// инициатива
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// статистика

Агрокомплекс  
наращивает объемы

Полисы ОСАГО в Сибири должны подешеветь

// фотофакт

// погода

 ВАГОНЧИКИ ТРОНУЛИСЬ. Вчера начала работу 
Кемеровская детская железная дорога. Это уже 
ее 9-й летний сезон. Ровно в 11.00 со станции 
Пионерская до станции Городская отправился 
первый поезд. Отметим, что вчера, по традиции, 
дети до 18 лет катались бесплатно. Помимо 
Международного дня защиты детей такие 

же бесплатные поездки организуются в День 
России и в последнее воскресенье каждого 
летнего месяца. В остальные дни цены на билеты 
сохранились на уровне прошлого года: для детей 
до 10 лет – 50 рублей, для взрослых – 100 рублей, 
для детей до трех лет проезд бесплатный.  
Фото Федора Баранова.

В Кемеровскую область 
стало приезжать больше 
иностранцев-туристов.

Так, если в 2014 году к 
нам с этой целью въехало 
2552 заграничных гостя из 
общего числа 62382, что со-
ставило 4,09%, то в 2015-м 

- уже 2758 человек. По от-
ношению к общему чис-
лу въехавших иностран-
цев (46616) это составило 
5,92%.

Нынешний год, хоть 
пока и не в абсолютных 
цифрах, но тоже показыва-
ет прирост. За 1-й квартал 
к нам приехало 507 именно 
туристов из 7947 иностран-
цев. Это уже 6,38%.

 - То есть налицо повы-
шенный интерес в этой 
области со стороны ино-
странных гостей, - говорит 
Евгений Невзоров, специ-
алист-эксперт Управления 
миграционной службы по 
Кемеровской области. - А 
если прибавить сюда при-
езжающих по частным, де-
ловым целям, для участия 

в международных семина-
рах, конференциях, сим-
позиумах и т.д., то полу-
чается, что количество 
иностранцев, повидавших 
наши достопримечатель-
ности, окажется гораздо 
больше.

А в целом, как и всегда, в 
этом году рабочая и част-
ная цели визита оказались 
превалирующими. На вто-
ром месте – «учеба», у «ту-
ризма» почетное третье ме-
сто.

Так, например, уже кото-
рый год подряд к нам при-
езжают туристы из Австра-
лии (в 2015 году их было 
шестеро, в 2014-м - трое), а 
также Германии – 96 (87), 
Израиля – 12 (8), Италии – 
52 (81), Китая – 34 (42), Ко-
реи – 13 (6), Сербии – 14 
(3), по 12 туристов из США 
(6) и Франции (4). Из ред-
ких гостей можно отметить 
двух туристов из Саудов-
ской Аравии, одного датча-
нина, одного чилийца и од-
ного ирландца.

Оксана Сохарева.

Общественники предлагают 
снизить размер территориаль-
ного коэффициента, влияющего 
на стоимость «автогражданки», 
либо полностью пересмотреть 
систему ценообразования.

Мониторинг, который прово-
дился в стране в апреле-мае этого 
года, показал, что страховщики 
грубо нарушают условия продаж 
полисов страхования автограж-
данской ответственности. На-
рушения были обнаружены в 52 
регионах. В отдельных террито-
риях доля страховщиков, работа-
ющих с нарушениями, достигла 
почти 70%.

В Кузбассе тоже обнаружились 
типичные нарушения: в несколь-
ких компаниях Кемеровской об-

ласти страхователям были на-
вязаны дополнительные услуги, 
страховщики не озвучивали ин-
формацию о предоставляемых 
скидках. Рассказали автовладель-
цы и о том, что, когда они пыта-
лись приобрести полис ОСАГО 
в апреле 2016 г., в одной из ком-
паний сослались на отсутствие 
бланков, а затем и вовсе отказа-
лись оформить ОСАГО без допол-
нительных услуг стоимостью от 
2 тыс. руб. каждая. В некоторых 
организациях кузбассовцы стол-
кнулись с тем, что им отказывают 
в страховании автомобиля из-за 
давности его выпуска.

«На рынке автострахования 
складывается неутешительная 
ситуация, - отметил один из об-
щественников, кемеровчанин 

Сергей Редькин. - Многие авто-
любители не имеют страховки и 
предпочитают решать проблемы, 
возникшие в результате ДТП, са-
мостоятельно. Проблема здесь 
еще и в стоимости полиса. Если, к 
примеру, для Москвы страховка 
машины обходится в сумму око-
ло 20% месячного дохода, то для 
Кемеровской области стоимость 
гораздо выше, а в некоторых слу-
чаях она равняется зарплате. По-
этому считаем, что необходимо 
рассмотреть возможность сни-
жения территориального коэф-
фициента (в данный момент он 
равен 1,9), либо полностью пере-
смотреть систему ценообразова-
ния с учетом уровня средней за-
работной платы в регионе».

Елена Ростовцева.

Индекс производства 
сельскохозяйственной 
продукции в нашем 
регионе по состоянию 
на 1 мая 2016 года со-
ставил 101,2% к уровню 
прошлого года, а пере-
рабатывающая промыш-
ленность увеличила свои 
объемы на 107,2%.

По информации депар-
тамента сельского хозяй-
ства и перерабатывающей 
промышленности Кеме-
ровской области, в Кузбас-
се увеличилось производ-
ство молока на 523 тонны 
(1,8% к уровню прошло-
го года), мяса получено 
больше на 2 тысячи тонн 
(прирост - 101,3%) . Про-
изводство яиц в регионе 
увеличилось на 20 мил-
лионов штук. Только одна 
Инская птицефабрика вы-
пустила за четыре месяца 
на 17,4 миллиона яиц боль-
ше уровня прошлого года.

Возросла и продуктив-
ность скота в общественном 
стаде – надой на одну корову 
показал прирост в 61 кг.

На 6668 голов увеличи-
лось поголовье овец и коз, 
в том числе в домашних 

хозяйствах на 2057 голов.
По мнению специали-

стов, на показатели повли-
яла областная программа 
социальной поддержки и 
развития личных подсоб-
ных хозяйств кузбасских 
семей. В 2015 году по рас-
поряжению губернатора 
Кузбасса 550 нуждающих-
ся семей получили безвоз-
мездно по паре животных: 
барана и овцу. В текущем 
году эти меры поддержки 
сохранены.

В перерабатывающей 
промышленности уверен-
ный рост производства к 
уровню прошлого года по-
казывает производство муки 

– в два раза, мясных полу-
фабрикатов выпущено на 
25% больше, чем в прошлом 
году, сыра – на 45%. Мас-
ла сливочного изготовлено 
в полтора раза больше, чем 
в прошлом году. Прирост по 
производству кваса и пива 
составил соответственно 
37% и 13% плюсом. В целом 
объем отгруженных пище-
вых продуктов за четыре ме-
сяца этого года составил 15,4 
млрд рублей, это на 8% боль-
ше уровня прошлого года.

Елена Ростовцева.

// торговые связи

В этом году заметно вырос 
спрос на ряд кузбасских про-
дуктов, которые идут на экс-
порт.

Так, по предварительным дан-
ным таможенной статистики с на-
чала года по май включительно, 
на 6,9% выросли поставки широ-
кого ассортимента кондитерских 
изделий в Китай, Монголию, Тад-
жикистан, Узбекистан (6,2 тыс. 
тонн).

В два раза больше стали поку-
пать у Кузбасса водку «Белуга», 
«Русский лед», «Русский шик» и 
другие марки такие страны, как 
Латвия, Узбекистан (1 тыс. тонн), 

- сообщила Ольга Кислицына, 
пресс-секретарь Кемеровской та-
можни.

Пшеница 3-го класса продает-
ся в Монголию и Китай в объеме 
2,7 тыс. тонн с ростом показате-
лей экспорта в 2,5 раза (кстати, в 
прошлом году ее покупала только 

Монголия). В 3,8 раза вырос экс-
порт муки высшего сорта в Китай 
(254 тонны).

На 33,6% больше стали постав-
лять новокузнецкого морожено-
го - в Монголию и Китай (294 тон-
ны). Раньше его покупала тоже 
только Монголия. Эта же страна 
с нынешнего года стала покупать 
в Кузбассе куриные яйца. С янва-
ря экспортировано уже 72 тонны 
этого товара.

Оксана Сохарева.

Покупают кузбасское!
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// память

// безопасность

Водители под наблюдением

// рынок труда

Кузбасский Гагарин

// культура

Оркестры выходят на улицу

Соискатели  
поднимают планку
В Кузбассе растет число 
вакансий и количество 
ищущих работу.

Такой вывод сделала 
служба исследований сайта 
по поиску работы и персо-
нала HeadHunter. Рост пред-
ложений в мае в нашей обла-
сти составил 39%. При этом 
в топ-5 по количеству ва-
кансий вошли: «Продажи» 
(41%), «Административный 
персонал» (13%), «Банки, 
инвестиции, лизинг» (13%), 
«Маркетинг, реклама, PR» 
(11%) и «Управление персо-
налом» (9%).

«Если посмотреть на 
динамику вакансий и ре-
зюме в мае, то можно ска-
зать, что ситуация на рынке 
труда достаточно спокой-

ная, - комментирует Ела-
на Таращук, руководитель 
пресс-службы HeadHunter 
по Уральскому и Сибир-
скому федеральным окру-
гам. – Благодаря достаточно 
высокой активности соис-
кателей (+40%), конкурс на 
одно место в нашем регионе 
по сравнению с апрелем не-
много вырос (с 5,2) и состав-
ляет 5,5 резюме на место.

Самыми активными со-
искателями мая стали пред-
ставители категории «Рабо-
чий персонал», рост числа 
соискателей в этой сфере 
составил +134%, на вто-
рой строчке сфера «Спорт, 
фитнес, салоны красоты» 
(+121%) и «Государственная 
служба» (+85%)».

Вера Скворцова.

Руководство, члены Коллегии Главного управления 
МВД России по Кемеровской области, совет ветеранов и 
Общественный совет при Главном управлении, а также лич-
ный состав органов внутренних дел Кузбасса глубоко скор-
бят в связи с безвременной кончиной заместителя пред-
седателя Общественного совета при ГУ МВД России по 
Кемеровской области, депутата Кемеровского городского 
Совета народных депутатов

АРТЕМОВА Виктора Семеновича
и выражают искренние соболезнования его родным и 
близким.

Коллектив МАУЗ «Детская городская клиниче-
ская больница №5» выражает искреннее соболез-
нование родным и близким в связи с уходом из 
жизни одного из основателей детской хирургиче-
ской службы г.Кемерово, высококлассного специ-
алиста, воспитавшего десятки детских хирургов, 
прекрасного человека

ШИНА Петра Сергеевича.
Вместе с вами глубоко скорбим, разделяем 

боль и горечь утраты.

С 5 июня и до конца лета 
коллективы Государственной 
филармонии Кузбасса будут 
давать бесплатные концерты 
для кемеровчан.

Выступления будут прохо-
дить по воскресеньям на Пло-
щади искусств перед главным 
входом филармонии. Весь июнь 
здесь будет играть духовой ор-
кестр. В июле и августе пройдут 

концерты камерного хора, сим-
фонического оркестра, оркестра 
русских народных инструмен-
тов, театра танца «Сибирский 
калейдоскоп», спектакли ли-
тературного театра «Слово». 
Начало концертов в 20.00. А  
12 июня, в День России, все 
сцены и коллективы филармо-
нии будут работать бесплатно с 
15.00 и до позднего вечера.

Как отмечают в учреждении 

культуры, бесплатные летние 
концерты – акция беспрецедент-
ная: «Такой большой музыкаль-
ный подарок городу филармо-
ния преподносит впервые за всю 
историю. Артисты и музыканты 
надеются, что своим искусством 
создадут землякам хорошее на-
строение».

Подробное расписание кон-
цертов – на сайте kemfil.ru.

Ольга Смирнова.

6 июня исполнится 100 лет со 
дня рождения нашего земляка, 
Героя России Федора Проко-
пенко.

Изучавший его биографию 
кемеровчанин Сергей Дубро-
вин, писатель, автор книг о куз-
басских пограничниках и летчи-
ках, говорит, что имя Прокопенко 
для нашего региона все равно, что 
имя Гагарина для страны. Ведь 
он был первым вертолетчиком 
СССР!

Родился Федор Прокопенко 
в Мариинске, но затем семья пе-
реехала в железнодорожный по-
сёлок при узловой станции Тай-
га. Когда там открылся аэроклуб, 
17-летний Фёдор сделал свой вы-
бор. И уже через год он стал пи-
лотом... Затем была Ульяновская 
лётная школа, аэроклуб г. Вели-
кие Луки, Качинская военно-ави-
ационная школа...

«В войну, когда для фронтовой 
авиации нужны были опытные 

пилоты, лётчиков отбирал сам 
начальник инспекции ВВС пол-
ковник Василий Сталин. Обратил 
он и на него внимание, - расска-
зывает Сергей Иванович. – Фе-
дор Прокопенко за войну совер-
шил более 120 боевых вылетов, 
на его счёту 16 сбитых самолётов 
противника. Не раз был ранен. 

Как-то он получил даже перелом 
позвоночника, сломал грудную 
клетку, разбил голову. Заново 
учился ходить, и вердикт врачей 
был однозначен – комиссовать. 
Но он скрыл заключение врачей 
и снова воевал. Вот такие были 
люди! Железной закалки!»

После войны Фёдор Прокопен-
ко первым возглавил Всесоюзный 
центр по переучиванию лётного 
состава на вертолёты, по сути, он 
был родоначальником вертолет-
ной фронтовой авиации. «О та-
ких земляках мы должны знать, 
помнить и гордиться», - добавля-
ет Сергей Дубровин.

Отметим, что Федор Проко-
пенко награжден орденами Лени-
на, Красного Знамени (трижды), 
Отечественной войны I степе-
ни (дважды), Красной Звезды 
(трижды), имеет звание «Заслу-
женный военный лётчик СССР», 
а в 1996 году Указом Президента 
РФ удостоен звания Героя России.

Оксана Панарина.

В Новокузнецке вынесен 
обвинительный приго-
вор бывшему работнику 
коммерческого банка, 
который ради получения 
страховки заявил в поли-
цию о том, что его якобы 
ограбили.

По словам молодого че-
ловека, он снял в банкома-
те 30 тыс. руб., но как только 
вышел на улицу, неизвест-
ный преступник вырвал у 
него из рук барсетку с день-
гами и скрылся…

В ходе отработки сиг-
нала сотрудники полиции 
выяснили, что заявитель 
сильно лукавил, на самом 
деле его никто не грабил. В 
частности, во лжи его ули-
чали съемки камер видео-
наблюдения и расхождения 
в собственных показаниях, 
которые он всякий раз пред-
ставлял по-разному.

Оказалось, что незадол-
го до этого мужчина застра-
ховал свои деньги от непра-
вомерного снятия, а также 
открытого и тайного хище-
ния. После чего сам снял все 
средства со счета и заявил в 
полицию о грабеже, рассчи-
тывая на получение стра-
ховки. За заведомо ложный 
донос о совершении престу-
пления в отношении лжепо-
терпевшего было возбужде-
но уголовное дело. Во время 
следствия он признался, что 
полученные по страхов-
ке деньги хотел потратить 
на отдых. Однако обман не 
прошел…

Орд жон и к и д зевс к и й 
районный суд г. Новокуз-
нецка приговорил молодого 
человека к одному году ис-
правительных работ с удер-
жанием 10 процентов зара-
ботка в доход государства.

Всеволод Владимиров.

Более 230 нарушений выявили 
сотрудники Кемеровской  
госавтоинспекции при провер-
ке работы транспорта,  
принадлежащего юрлицам.

Операция, длившаяся две не-
дели, так и называлась - «Юриди-
ческое лицо». В числе самой раз-
ной техники особо пристальное 
внимание уделялось обществен-
ному транспорту – автобусам и 
маршруткам.

Были выявлены факты тех-
нической неисправности, нару-
шения ПДД; нарекания вызва-
ло и то, что некоторые водители 
не пристегиваются ремнем безо-
пасности, ведут разговоры по мо-
бильному во время движения без 
использования спецустройства. 
Проверяли и внешний вид авто-
бусов – грязные они или чистые, 
мятые, ржавые или нет... Нару-
шением это не является, но реко-

мендации привести транспорт в 
порядок выдавались.

Всего по итогам мероприятия 
к административной ответствен-
ности привлечены 78 должност-
ных лиц, а также пять юрлиц и 
83 водителя, сообщили в пресс-
службе ведомства.

Между тем, ГАИ напоминает 
кемеровчанам, что обо всех на-
рушениях со стороны водителей 
пассажирского транспорта они 
могут сообщать ближайшему на-
ряду ДПС или в дежурную часть 
ОГИБДД по телефону 52-25-44.

Оксана Юрьева.

Ребятишки из Кузбасса 
будут наблюдать за за-
пуском «пассажирского» 
космического корабля 
«Союз-МС» с космодрома 
Байконур.

15 юных кемеровчан из 
«Братства православных сле-
допытов» и пятеро взрос-
лых отправятся в путь через 
две недели. Старт ракеты на-
значен на 24 июня. В числе 
избранных – ребята из ма-
лообеспеченных семей, дети-
сироты, а также самый мо-
лодой участник из Донбасса, 
семья которого переехала в 
Кемерово два года назад.

По словам руководите-
ля кемеровского отделения 
«Братства» Евгения Сидо-
рина, организация ежегод-
но проводит разные акции, 

организует походы и слеты, 
направленные на развитие 
и образование молодежи. 
Однако поездка на космо-
дром состоится впервые. 
Причем следопыты специ-
ально выбрали именно этот 
запуск, потому что старто-
вать будет корабль с между-
народной командой космо-
навтов, в числе которых есть 
сибиряк.

Сейчас скауты активно 
готовятся к путешествию, 
изучают историю космо-
навтики и астрономию, 
вспоминают походные на-
выки.

Поездка на Байконур ор-
ганизована в рамках Года 
Юрия Гагарина, приурочен-
ного к 55-летию первого по-
лета человека в космос.

Юлия Матющенко.

// путешествие

Космос станет ближе

// криминал

Обман без страховки
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  Фото Сергея Гавриленко.

//  образование

Обещают, что бланков хватит на всех
Сегодня одиннадцатиклассники сдают ЕГЭ по базовой математике

В этом году базовый, то есть более легкий, 
уровень в Кузбассе выбрали 10419 человек. 
Это больше, чем в прошлом году, в два раза. 
Большинство, кстати, будут сдавать две ма-
тематики – кроме базовой, еще и трудную 
профильную. А базовым уровнем подстрахо-
вались: если профильную завалишь, а базовую 
сдашь, то уже без аттестата не останешься.

И такое увеличение количе-
ства правильно понимающих 
ситуацию выпускников радует 
и учителей, и чиновников систе-
мы образования, поскольку дает 
надежду на уменьшение числа 
выходящих из школы со справ-
кой вместо аттестата.

Однако готова ли система к 
такому росту желающих сдать 
предмет – покажет сам экзамен. 
Попросту – подготовили ли для 
всех нужное количество блан-
ков. Сейчас уверяют, что сбоев 
уже не должно случиться.

Придется пересдать
27 мая на ЕГЭ по литера-

туре в одном из новокузнец-

ких пунктов приема экзаменов 
девятнадцати одиннадцати-
классникам не досталось до-
полнительных бланков №2, 
фактически им просто не хва-
тило бумаги, чтобы дописать 
работу. В итоге они не смогли 
закончить экзамен. (Подобная 
ситуация случилась и в других 
регионах: в Красноярске, Мо-
скве, Ростове-на-Дону).

Рассказывают, что пример-
но за час до конца экзамена 
выяснилось, что писать рабо-
ту дальше не на чем, ребятам 
предложили подать апелля-
цию. В итоге 16 новокузнец-
ких выпускников подали заяв-
ления о нарушении процедуры 
проведения экзамена по лите-

ратуре, а трое, растерявшись, 
просто ушли.

Чуть позже стало известно, 
что школьникам, не закончив-
шим экзамен по причине не-
хватки бланков №2, дано право 
пересдать экзамен по литера-
туре в резервный день, 24 июня. 
Кроме того, аттестационной 
комиссией будут проверены ра-
боты, написанные этими ребя-
тами и 27 мая. Окончательным 
будет признан лучший резуль-
тат, полученный выпускником 
либо в тот, либо в другой день.

Результаты 
не пропали…

В департаменте образова-
ния и науки Кемеровской об-
ласти вскоре сообщили, что по-
сле происшествия предприняты 
дополнительные меры по фор-
мированию резерва бланков, 
чтобы предупредить подобные 
ситуации на следующих экзаме-
нах. И следующий экзамен, по 
русскому языку, 30 мая, как уве-
ряют, прошел без нарушений.

Однако ребят, переживших 
стресс на первом же в жизни 

ЕГЭ, волновало еще и то, что 
из-за непредвиденного сбоя 
они не смогут поступить в этом 
году в вуз. Их успокаивают, 
объяснив, что все вузы будут 
ожидать результаты выпуск-
ников, независимо от сроков 
сдачи экзаменов, так как при-
ем документов в вузы и зачис-
ление происходит только после 
получения результатов всеми 
выпускниками.

К слову сказать, прием до-
кументов в вузы начинается 20 
июня, 26 июля он заканчивает-
ся для тех, кто поступает толь-
ко по результатам ЕГЭ. А вот в 
те вузы и на те специальности, 
где предусмотрены дополни-
тельные вступительные испы-
тания творческой и профессио-
нальной направленности, срок 
окончания приема документов 
более ранний. По общим прави-
лам – не ранее 7 июля. Но кон-
кретную дату устанавливает вуз.

Так что волнение тех, кому 
нужно по правилам подать до-
кументы в первой декаде июля, 
чтобы успеть пройти допол-
нительные внутривузовские 
испытания, – особенно объ-

яснимо. Однако глава Рособ-
рнадзора Сергей Кравцов зая-
вил: «Я беру ситуацию под свой 
контроль, никаких проблем с 
поступлением не будет».

И тем не менее приятного мало. 
Дважды сдавать такой сложный 
экзамен просто утомительно, да и 
настроение испорчено.

Сергей Кравцов объяснил си-
туацию с нехваткой дополнитель-
ных бланков, даже с учетом под-
готовленного резерва, тем, что 
ученики стали лучше учиться и 
писать ответы более развернуто.

И еще он отметил, что коли-
чество дополнительных блан-
ков было рассчитано по си-
туации прошлых лет: «Всегда 

– и в прошлом, и позапрошлом 
году, – бланки оставались, их 
использовалось только от 50% 
до 70%, то есть в этом году их 
было даже с запасом».

Кстати, напомним, число 
сдававших литературу в Куз-
бассе в этом году значительно 
выросло: в 2015-м было 611 че-
ловек, в 2016-м – более 900. И 
эти цифры были известны уже 
в феврале.

Татьяна Фомина.

//  прямая линия

Почему полис бумажный?
На прошлой неделе «Кузбасс» опубликовал 
отчет с «прямой линии», которую проводили 
в редакции начальник отдела организации 
ОМС Территориального фонда ОМС Кемеров-
ской области Наталья Валерьевна КИСЕЛЕВА 
и начальник отдела организации защиты прав 
граждан Игорь Григорьевич ИВАНОВ. Часть 
поступивших вопросов мы решили выделить в 
отдельный блок.

Валентина:
– Поскольку старые поли-

сы ОМС по-прежнему дей-
ствительны, полис единого 
образца я получила недавно. 
И очень удивилась, что это 
точно такая же бумажка не-
удобного формата, которая в 
скором времени так же пере-
трется на сгибах. Почему-то я 
была уверена, что новый по-
лис будет пластиковым, по-
хожим на банковскую карту 
или на СНИЛС…

– Законодательство предус-
матривает три варианта полиса 
ОМС единого образца: бумаж-
ный, электронный и интегри-
рованный в универсальную 
электронную карту (УЭК). При 
обращении в страховую компа-
нию вы могли получить элек-
тронный полис ОМС, но об этом 
нужно было сразу заявить спе-
циалистам страховой компании.

На электронном полисе указан 
номер полиса единого образца, а 
также фамилия, имя, отчество и 

пол застрахованного. Кроме того, 
контактный номер телефона Тер-
риториального фонда ОМС того 
субъекта Российской Федерации, 
где изначально был выдан элек-
тронный полис.

Мария:
– В больницы я обращаюсь 

редко. Недавно решила сде-
лать флюорографию и предъ-
явила в поликлинике универ-
сальную электронную карту. 
Когда я ее получала, меня за-
верили, что одновременно 
она является еще и полисом 
ОМС. Но в регистратуре ска-
зали, что не могут подтвер-
дить факт моего страхования 
где бы то ни было. Что мне де-
лать?

– Похожие ситуации время 
от времени действительно воз-
никают. Причина – отсутствие 
в медицинских организациях 
оборудования, способного счи-
тывать информацию с электрон-
ных карт. Вам следует обратить-
ся в страховую компанию, где 

вы застрахованы, и рассказать 
о проблеме. Страховщики свя-
жутся с медицинской организа-
цией и подтвердят факт вашего 
страхования.

Наталья:
– Я была клиентом страхо-

вой медицинской организа-
ции, которая ушла с рынка 
ОМС. Когда выбирала другую 
компанию, из действующих, 
полагала, что и полис мне вы-
дадут новый, электронный. А 
выдали обычный. Хотелось 
бы понимать: это навсегда?

– При обращении в страховую 
компанию вы могли получить 
электронный полис ОМС, но об 
этом нужно было сразу заявить 
специалистам страховой ком-
пании. Полис единого образца 
действителен на всей террито-
рии России.

Ксения:
– Здравствуйте! Недавно 

мы гостили у родственников 
в Прокопьевске. У ребенка, 
ему семь с половиной меся-
цев, неожиданно поднялась 
температура до 38,1. Когда 
позвонили в детскую поли-
клинику с просьбой вызвать 
педиатра на дом, нам отказа-
ли, объяснив это тем, что мы 
проживаем в другом городе 
и к ним не прикреплены, и 
посоветовали в случае чего 
вызвать «скорую помощь». 

Правомерен ли отказ реги-
стратора? Ведь полис ОМС 
гарантирует медпомощь по 
всей стране.

– Отказ детской поликлиники 
в оказании неотложной меди-
цинской помощи в вашем слу-
чае неправомерен (температу-
ра выше 38 градусов, возраст до 
трех лет). Вне зависимости от 
места прикрепления пациента 
врач-педиатр, обслуживающий 
данный адрес, обязан оказать 
медицинскую помощь в рам-
ках системы ОМС. Как закон-
ные представители ребенка вы 
вправе обратиться в страховую 
медицинскую организацию, в 
которой застрахован ребенок, 
с просьбой рассмотреть ситуа-
цию, связанную с неоказанием 
медицинской помощи.

Во всех случаях, когда нару-
шаются ваши права на получе-
ние бесплатной медицинской 
помощи, вы можете позвонить 
в свою страховую медицин-
скую организацию (телефон 
указан на вашем полисе ОМС), 
специалисты СМО проконсуль-
тируют вас по этому вопросу 
и при необходимости примут 
меры.

«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»
Уважаемые кузбассовцы! Есть у вас есть вопросы по обяза-

тельному медицинскому страхованию, звоните специалистам 
Территориального фонда ОМС Кемеровской области по круг-
лосуточному телефону «горячей линии»: (8-3842) 49-60-68.
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//  спрашивали? отвечаем

Возврат пошлины
Добрый день! Как мне вернуть оплаченную госпошлину? 

Дело в том, что я недавно потеряла паспорт. Оплатила гос-
пошлину – 1500 рублей за утрату и уже собралась идти пода-
вать заявление на оформление нового документа, как в папке 
бумаг нашла свой старый паспорт. Разумеется, оформлять 
новый уже не буду.

Наталья С., г. Юрга.

На вопрос отвечает началь-
ник отдела финансового обе-
спечения УФМС России по Ке-
меровской области Наталья 
Гаазе:

– В случае отказа граждан от 
получения той или иной госу-
дарственной услуги уплачен-
ная государственная пошлина 
подлежит возврату.

Для возврата вы должны об-
ратиться в подразделение ми-
грационной службы (по во-
просам миграции) по месту 
жительства с «заявлением о 
возврате», в котором необхо-
димо указать: фамилию, имя, 
отчество плательщика; па-
спортные данные; адрес места 

жительства; контактный теле-
фон; причины возврата; сумму 
возврата прописью (рубли) и 
цифрами (копейки); код бюд-
жетной классификации; номер 
лицевого счета, принадлежа-
щий плательщику госпошли-
ны, на него будет перечислена 
излишне уплаченная денеж-
ная сумма; реквизиты банка, 
где открыт лицевой счет (на-
именование банка, ИНН, КПП, 
БИК, расчетный и корреспон-
дентский счет банка) – эти 
реквизиты берутся в том от-
делении, где открыта сберега-
тельная книжка или картсчет.

К заявлению прилагаются: 
* копия паспорта;

* копия сберкнижки или карт-
счета;

* справка от территориаль-
ного отдела УФМС России по 
Кемеровской области на имя 
плательщика о неиспользова-
нии уплаченной госпошлины;

* подлинные платежные до-
кументы в случае, если го-
сударственная пошлина или 
административный штраф 
подлежит возврату в пол-
ном размере, а в случае, если 
подлежат возврату частично, 

– копии указанных платеж-
ных документов, заверенные 
в территориальном отделе 
УФМС России по Кемеровской 
области.

Также обращаю ваше вни-
мание, что заявление о возвра-
те излишне уплаченной денеж-
ной суммы может быть подано 
в течение трёх лет со дня упла-
ты указанной суммы.

Подготовил
Евгений Невзоров.

Годы стажа – это важно
Мне 60 лет, с апреля 2016 года получаю пенсию по ста-

рости. Мой стаж 40 лет, в эти годы входят: служба в ря-
дах Советской армии (2 года) и периоды работы (с января 
1978 года по декабрь 2015-го). Слышал, что размер пенсии 
увеличивается на проценты в зависимости от продолжи-
тельности «советского» стажа. Разъясните, так ли это и 
на сколько процентов увеличилась моя пенсия?

Валерий Б., Топки.

Вот какой ответ получен из 
отделения Пенсионного фонда 
России по Кемеровской области:

«Величина расчетного пенси-
онного капитала, исчисленно-
го при оценке пенсионных прав, 
приобретенных на 1 января 
2002 г., подлежит валоризации 
(повышению).

Оценка пенсионных прав но-
сит индивидуальный характер. 
Она заключается в определе-
нии величины расчетного пен-

сионного капитала конкретно-
го гражданина. Эта величина 
рассчитывается, исходя из про-
должительности общего трудо-
вого стажа и среднемесячного 
заработка за периоды работы до 
1 января 2002 г. Страховая пен-
сия подлежит валоризации при 
наличии у гражданина периодов 
работы и иной деятельности до 
1 января 2002 г.

В ходе валоризации пенси-
онные права, приобретенные до 

1 января 2002 г., увеличиваются 
на 10%, а также на 1% за каждый 
полный год общего трудового 
стажа, приобретенного до 1 ян-
варя 1991 г.

До 1 января 1991 г. вы име-
ете общий трудовой стаж про-
должительностью 15 лет, из 
них 2 года – служба в армии, 
13 лет – работа с января 1978 
года по декабрь 1990 г. Следо-
вательно, сумма валоризации 
составляет 25% величины его 
расчетного пенсионного капи-
тала (10% + 15% – за стаж до 
1 января 1991 г.)».

Подготовила
Мария Макова.

«Горячая линия» в отделении 
ПФР по Кемеровской области: 
(8-3842) 58-73-20.

Раскрытие ООО «ЭСКК» информации в 
соответствии со Стандартами раскрытия 
информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической энергии

Общество с ограниченной ответственностью «Энер-
госбытовая компания Кузбасса» (ООО «ЭСКК»), ИНН: 
4205140782, КПП: 420501001, ОГРН: 1074205021219, 
зарегистрированное по адресу: 650066, Российская 
Федерация, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 53/2, со-
общает о раскрытии на своем официальном сайте 
www.eskk.ru в разделе «Раскрытие информации» 
следующей информации:

• годовой финансовой отчетности;
• структуры и объема затрат на производство;
• информации о применении метода доходности 

инвестированного капитала;
• цены на электрическую энергию;
• основных условий договора купли-продажи 

электрической энергии;
• информации о деятельности энергосбытовой ор-

ганизации;
• информации об объеме фактического полезного 

отпуска электроэнергии и мощности;
• информации о расчете  нерегулируемой состав-

ляющей в ставке покупки потерь электроэнергии и 
коэффициента бета;

• информации об инвестиционной программе.
Указанная информация раскрывается в соответ-

ствии со Стандартами раскрытия информации субъ-
ектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденными постановлением Прави-
тельства Российской Федерации № 24 «Об утвержде-
нии стандартов раскрытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков электрической энер-
гии» от 21 января 2004 года.

Организатор торгов - конкурсный управляющий ООО 
«Строй-Сервис Плюс» (650044, г. Кемерово, ул. Нахимо-
ва, д.30, ОГРН 1094205020359, ИНН 4205188008) Седельни-
ков Евгений Федорович (650056, г.Кемерово, а.я. 3848, ИНН 
4209000446481, СНИЛС 073-100-159-04, ) сообщает о РЕ-
ЗУЛЬТАТАХ ПРОВЕДЕНИЯ открытых электронных ТОРГОВ 
по продаже имущества ООО «Строй-Сервис Плюс» в форме 
аукциона на электронной площадке ООО «Аукционы Сиби-
ри». Торги признаны НЕСОСТОЯВШИМИСЯ ввиду отсутствия 
заявок на участие в торгах.

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!
С 6 по 10 июня 2016 года с 15 до 17 часов вы можете об-

ратиться к заместителям губернатора Кемеровской области, 
руководителям исполнительных органов государственной 
власти Кемеровской области отраслевой и специальной ком-
петенции по телефонам «прямой линии»:

6 июня - Степин Евгений Иванович, начальник департа-
мента труда и занятости населения Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 35-41-60.

7 июня - Сергеев Алексей Станиславович, заместитель 
губернатора Кемеровской области (по вопросам здравоохра-
нения), тел. (8-3842) 36-84-88.

8 июня - Данильченко Александр Владимирович, за-
меститель губернатора Кемеровской области (по угольной 
промышленности), тел. (8-3842) 36-25-87.

9 июня - Третьяков Олег Борисович, начальник департа-
мента сельского хозяйства и перерабатывающей промышлен-
ности Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-33-78.

10 июня - Чепкасов Артур Владимирович, начальник 
департамента образования и науки Кемеровской области, тел. 
8 (3842) 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 ра-
ботает телефон обращений к губернатору Кемеровской обла-
сти - (8-3842) 58-41-97.

40 видов специалистов ведут прием в клиниках АВРОРА
Поможем там, где лекарство бесполезно! Л
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  Председатель совета отцов, ныне начальник районного управ-
ления культуры Алексей Суханов. Фото Александра Зиновьева.

  Во время сплава по Кии. Фото из архива совета отцов.

Совет отцов 
против безотцовщины
Родителей, как из-
вестно, не выбирают. 
А вот в Тяжинском 
районе 12 лет назад 
отцов все-таки выбра-
ли. Самых лучших, са-
мых надежных. Чтобы 
составили они самый 
первый в области со-
вет отцов.

Создан он был по инициа-
тиве… Союза женщин Кузбасса. 
Слабый пол у нас, конечно, силь-
ный. Но ведь и сильным тоже 
нужна поддержка. Особенно в 
ситуациях, когда вокруг в се-
мьях безотцовщина. И когда ма-
тери-одиночки бывают непуте-
выми. И когда число «трудных» 
подростков на учете в инспек-
циях по делам несовершенно-
летних не уменьшается, а рас-
тет. Вроде и миновали «лихие 
девяностые» годы, но их послед-
ствия аукнулись в начале двух-
тысячных.

Кто есть кто?
Семнадцать человек вошли 

в совет. Все они были хороши-
ми отцами в своих семьях. Соб-
ственные дети их радовали. Но 
теперь им предстояли встречи с 
чужими «крепкими орешками». 
А также их горе-отцами, если та-
ковые имелись.

Устоявшееся мнение, что в се-
лах разводятся реже, чем в го-
родах, не совпадало с реальной 
действительностью. И процент 
неполных семей в Тяжинском 
районе, как и везде, немал. В об-
щем, список адресов, куда долж-
ны были наведаться отцы из со-
вета, оказался внушительным. 
И «география» широка. Многие 
поселения – за несколько десят-
ков километров от районного 
центра.

Конечно, у всех этих мужчин 
из совета были и свои служеб-
ные обязанности, и домашние. А 
тут еще такие непростые обще-
ственные дела. Хотя и по долгу 
своей работы многие из них уже 
отвечали за чужих детей. Алек-
сандр Сорокин, например, был 
директором детского дома «Ла-
сточкино гнездышко». Маль-
чиков и девочек в «гнездышке» 
было тогда более 80. Сейчас поч-
ти в четыре раза меньше.

А Дмитрий Цыков и Николай 
Гришкин – мастера производ-
ственного обучения Тяжинско-
го профлицея. А в нем студен-
ты (так их называют в поселке) 
тоже из разных семей. Для кого-
то из них именно общежитие 
стало вольницей, местом, где 
можно было «расслабиться». Где 
было накурено, хоть топор ве-
шай, и пахло перегаром.

Председатель совета отцов 
Алексей Суханов был тогда пре-
подавателем в детской музы-
кальной школе. Там, конечно, 
учатся ребята из благополучных 

семей. Но ведь и в нормальных 
семьях порой случаются свои 
конфликты, свои проблемы. Бы-
вало, что и оттуда долетали до 
совета отцов сигналы «SOS» – 
телефонные звонки: «Помогите! 
Посоветуйте!»

Слухи о том, что совет отцов 
не карает, а, прежде всего, по-
могает, быстро разлетелись по 
большому району. И когда муж-
чины-отцы приезжали в какое-
то поселение, их уже ждали с 
надеждой многие. Особенно со-
седи неблагополучных семей. 
Называли адреса домов, куда 
беда пришла. Всем миром с этой 
бедой справлялись. Кого-то жу-
рили, кому-то помогали устро-
иться на работу, а кого-то при-
глашали на… рыбалку.

Рыба или удочка?
Что лучше: дать человеку уже 

пойманную рыбу, чтобы он на-
сытился, или дать удочку, чтобы 
он научился рыбу ловить?

Отцы отдавали предпочтение 
второму варианту. Потому что 
первый мог породить иждивен-
чество. Сегодня нуждающемуся 

что-то принесут, завтра прине-
сут. А если не принесут в третий 
раз, он возмутится: «Как так? 
Мне обязаны! У меня семеро по 
лавкам!»

При этом, бывает, на тех же 
лавках – и сами такие «требо-
вательные» многодетные ро-
дители. «Отдыхают». А в доме 

– грязь, пустота. И в огороде вме-
сто картошки-морковки трын-
трава. Вот и лазали голодные 
ребятишки по чужим садам-ого-
родам, а то и погребам. Трудо-
любивые и рукастые отцы из со-
вета в таких случаях не спешили 
звонить в инспекцию по делам 
несовершеннолетних, а давали 
ленивцам лопаты. И в букваль-
ном смысле удочки.

И беспризорные прежде па-
цаны уже не слонялись по ули-
цам в поисках «приключений», а 
занимались делами. Вначале до-
машними, а потом и школьны-
ми, поселковыми. Трудились на 
благоустройстве своих сельских 
территорий. И там, где подмета-
ли, копали, убирали – сами уже 
не безобразничали. А если такое 
все-таки случалось, провинив-
шегося брали за руку дружинни-

ки. Это были студенты лицея. В 
их числе и вчерашние неблаго-
получные. Исправившимся ве-
рили. Старое не вспоминали, с 
учетов снимали.

Через четыре года после того, 
как в районе создали совет от-
цов, его председатель Алексей 
Суханов полетел в Москву. Что-
бы выступить с докладом о до-
стижениях и проблемах сове-
та на общероссийском форуме 
«Роль отцовства в воспитании 
подрастающего поколения». А 
еще через год Алексей Василье-
вич стал председателем област-
ного совета отцов. Ведь советы 
стали создаваться и в других го-
родах и районах Кузбасса. Это 
тяжинцы были первыми и «ва-
рились в собственном соку», на-
бираясь опыта методом проб и 
ошибок. А теперь отцы из раз-
ных мест Кузбасса ехали в Тя-
жин за опытом.

Надо сказать, что и в самом 
Тяжинском районе число сове-
тов отцов выросло. Они теперь в 
каждой школе. А там работа уже 
более адресная: с каждым кон-
кретным подростком, с конкрет-
ной семьей. Как, например, во 
второй тяжинской школе. Здесь 
совет отцов возглавляет дирек-
тор школы Александр Сорокин. 
Тот самый, что был директо-
ром детского дома «Ласточкино 
гнездышко». От перемены ме-
ста работы забот о чужих детях у 
Александра Ивановича меньше 
не стало. Но если раньше в со-
вете старались, чтобы поубави-
лось число «трудных», то сейчас 
ставка сделана на раскрытие ре-
бячьих талантов. В самых, каза-
лось бы, обыкновенных мальчи-
ках и девочках. Они занимаются 
в творческих коллективах, спор-
тивных секциях. И в военно-па-
триотический клуб «Витязь» их 
не надо «загонять». Идут туда 
сами. Вначале робея: «А вдруг 
не примут? Скажут, что двойки 
в дневнике исправить надо». Об 
этом действительно скажут. Но 

пацан и сам поймет, что негоже 
ходить в отстающих. К тому же 
в клубе такой интересный поход 
намечается – сплав по реке Кии.

Без ожидания 
«манны небесной»

Мужчины из совета отцов 
всегда рады, если им свою по-
мощь предлагают протрезвев-
шие и взявшиеся за ум родители. 
Сергей Камардин (он председа-
тель районного союза ветеранов 
Афганистана и других локаль-
ных войн) не откажется от уча-
стия исправляющихся отцов в 
походах, не откажет им во встре-
че и просто в разговоре за жизнь. 
Такое общение очень актуально 
перед проводами повзрослев-
ших парней на армейскую служ-
бу. Слезы набегают на глаза не 
только благодарных матерей но-
вобранцев, но и их отцов. Ведь 
если бы не вмешательство сове-
та, то, возможно, отправились 
бы их сыновья не к месту воин-
ской службы, а в места заключе-
ния.

Конечно, желание самих пар-
ней измениться в лучшую сторо-
ну тоже важно. Но ведь это же-
лание надо пробудить. Хорошо 
бы примером в семье. Увы, не во 
всех семьях добрые примеры и 
традиции присутствуют…

Сейчас только-только завер-
шился учебный год. А в совете 
отцов уже думают, как помочь 
собрать детей в школу к ново-
му учебному году. Из многодет-
ных семей или тем, у кого един-
ственный доход – «детские» или 
пособие по безработице. Неред-
ко мужчины из совета отцов от-
дают свои деньги для покупки 
школьной формы и принадлеж-
ностей подопечным детям. И не-
редко родители этих детей при-
нимают дары как должное. А 
сами-то палец о палец не удари-
ли, чтобы пополнить семейный 
бюджет. Ждут благотворитель-
ных акций, ждут «манны небес-
ной». Вот поэтому и помогать 
теперь совет старается адресно. 
Чтобы не порождать иждивен-
чество и чтобы родители сами 
чувствовали свою ответствен-
ность. В пример им можно при-
вести еще одного представителя 
совета – Сергея Ветчанова. Он 
многодетный отец. Вместе с же-
ной воспитал пятерых замеча-
тельных детей, у всех уже выс-
шее образование. А сам Сергей 
Александрович – водитель. Был 
победителем в номинации «От-
цовское счастье».

…Вот уже девять лет как в Тя-
жинском районе учрежден День 
отца. Отмечается он в первое вос-
кресенье ноября. Когда огороды 
и поля уже убраны, а дети уже 
учатся. И к зиме все подготов-
лено. Тяжинский район – север 
области, здесь зима длится осо-
бенно долго. Поэтому и важно, 
чтобы в каждом доме было тепло. 
И от печки, и от родителей…

Галина Бабанакова.
Тяжинский район.
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В НАЧАЛЕ 
ДВУХТЫСЯЧНЫХ 

ТИНЬКОВ ПРИВЁЗ В 
РОДНУЮ ШКОЛУ СВОИХ 
ДЕТЕЙ. КЛАССНЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПОКАЗЫВАЕТ ФОТО 
СЕМЬИ В КАБИНЕТЕ 
ХИМИИ И БИОЛОГИИ. ВОТ 
ДЕСЯТИЛЕТНЯЯ ДЕВОЧКА 
В СТАРОЙ ОБШАРПАННОЙ 
СТОЛОВОЙ. ИМЕННО ДОЧЬ 
ДАРЬЯ  ТОГДА УЧЕНИЦА 
АМЕРИКАНСКОЙ ШКОЛЫ  
ПОДАЛА ТИНЬКОВУ ИДЕЮ 
ПРЕОБРАЗИТЬ ШКОЛУ 
ЛЕНИНСККУЗНЕЦКУЮ.

  Олег Тиньков поприветствовал детей и вспомнил себя первоклассником.

  С любимым учителем.

  Открытие школы стало настоящим городским праздником. Фото Федора Баранова.

Школа успеха 
Олега Тинькова
Окончание. Начало на 1-й стр.

Бизнес-класс
Олег Тиньков родился в По-

лысаеве в шахтёрской семье. В 
1975 году он окончил ленинск-
кузнецкую школу № 33, где 
учился с первого класса. Здесь 
же Олег занялся велоспортом. В 
1988 году Тиньков уехал в Санкт-
Петербург, где в 1992 году создал 
сеть магазинов электроники и 
техники. За 20 лет предпринима-
тель реализовал несколько мас-
штабных бизнес-проектов. Сей-
час основной бизнес Тинькова 

– банк.
В Ленинск-Кузнецкий Тинь-

ков приезжает практически каж-
дый год – здесь живут его род-
ственники, и каждый раз он 
встречается со своим классным 
руководителем Лидией Батуро-
вой. Сегодня Лидия Иринчинов-
на ждёт своего известного учени-
ка в преобразившемся кабинете 
биологии и химии. Тиньков вы-
делял деньги на его ремонт ещё в 
1990-е. «Полностью меняли окна, 
пол перестилали, оборудование 
все сделали, – вспоминает учи-
тель. – Он тогда занимался пи-
вом, ещё не банкиром был, вот он 
с пены нам и сделал ремонт…»

Лидия Иринчиновна гово-
рит, что Тиньков отличником 
не был, учился неровно – на 
3-4-5. Но, по наблюдениям пре-
подавателя с 50-летним стажем, 
именно такие ученики достига-
ют больших успехов – отлич-
ники, как правило, к жизни не 
приспосабливаются...

А вообще весь класс Тинькова 
был сильный. «Они соревнова-
лись между собой, я еще не виде-
ла такого класса, и потом у меня 
не было такого, – говорит Лидия 
Иринчиновна. – Четыре-пять че-
ловек из выпуска пробовали соз-
дать своё дело, но только Олег на-
столько реализовал себя, потому 
что он умел рисковать. Он в вось-
мом классе уже девчонкам про-
давал косметику: на соревнова-
ние поедет – привезёт. Потом из 
Средней Азии мохеровые шарфы 
привозил».

В начале двухтысячных Тинь-
ков привёз в родную школу сво-
их детей. Классный руководи-
тель показывает фото семьи 
в кабинете химии и биологии. 
Вот десятилетняя девочка в ста-
рой обшарпанной столовой. Ли-
дия Иринчиновна говорит, что 
именно дочь Дарья – тогда уче-
ница американской школы – по-
дала Тинькову идею преобразить 
школу ленинск-кузнецкую.

Велоклуб 
в перспективе

Через несколько минут к шко-
ле подъезжает машина, из кото-
рой выходит Тиньков с женой, 
матерью и тремя детьми. Учитель 
наблюдает за учеником из окна: 
«Весь седой». Бизнесмен опира-
ется на трость – как выяснилось 
позже, повредил ногу, катаясь на 
велосипеде.

Первым делом Тиньков осма-
тривает школу и заходит поздо-
роваться с классным руководи-
телем. Затем во дворе школы с 
выступления детского танцеваль-
ного коллектива начинается тор-
жественная церемония открытия. 
Заместитель губернатора Елена 
Пахомова по поручению Амана 
Тулеева передаёт меценату сло-
ва благодарности. Она с радо-
стью отмечает, что Олег Тиньков 
присоединился к кузбасской тра-
диции открывать школы к ново-
му учебному году. «В 2015 году 
в Кемерове открылись две но-
вые современные цифровые шко-
лы, – говорит она. – В 2016 году 
к 1 сентября будет введена новая 
школа в городе-спутнике Лесная 
Поляна».

Тиньков поблагодарил дирек-
тора своего фонда Сергея Вере-
ницкого (тоже выпускник шко-
лы №33), который курировал 
ремонт, администрацию горо-
да за помощь в организации ра-
бот и администрацию области – 
за праздник. «Построил по зову 

сердца, потому что я здесь родил-
ся. Я вырос недалеко отсюда, хо-
дил в эту школу пешком. Как вче-
ра помню, пришел сюда в первый 
класс с шариком, а видите – уже 
седой. Так что, дети, время про-
летает быстро. Желаю вам хоро-
шо проводить время в этой школе 
и рядом: играть, веселиться – на 
то и детство, учиться, слушать-
ся родителей, получать хорошие 
оценки, вырасти хорошими граж-
данами и тоже потом что-нибудь 
построить».

Елена Пахомова также рас-
сказала Тинькову, горячему по-
клоннику велоспорта, об област-
ной акции «1000 велосипедов 

– школьникам Кузбасса». «У нас 
была замечательная велосипед-
ная школа, и уж если строить, то 
хотелось бы, чтобы здесь был ве-
локлуб: дороги хорошие, катать-
ся есть где», – прокомментировал 
бизнесмен. Он пообещал, что по-
думает о том, чтобы помочь воз-
родить велоклуб в Ленинске-Куз-
нецком.

Ольга Смирнова.
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  Фото Федора Баранова.

скидка 
на продукциюАКЦИЯ!

Период проведения акции с 1 по 30 июня 2016г.
Акция проводится в аптеках Эвалар Кемерово: 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, Топки: 2-06-37,4-73-21, 2-52-81; Березовский 3-28-89, Ленинск-Кузнецкий 3-03-00, Белово 2-68-69; 
Аптека 31-59-16, 64-78-48, 61-92-39; Эдельвейс 36-22-44, 31-06-12; Аптека Мир Медицины 37-52-37, 57-54-14.

КардиоАктив витамины 
для сердца с Q10 № 30 капс.

КардиоАктив Таурин1 №60 таб. КардиоАктив Омега, №30 капс. Шампунь Эксперт 
волос 250 мл.

Ци-Клим Аланин 
№ 40 таб. 

Турбослим экспресс-
похудение 

Скидка действует на любой продукт 
серии Тропикана Слим

Скидка 

50 
руб.

Скидка 

50 
руб.

Скидка 

50 
руб.

Скидка 

80 
руб.

Скидка 

60 
руб.

Скидка 

100 
руб.

Скидка 

150 
руб.

Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. 

Шампунь Экспе

НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
1ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

//  среда обитания

Мосту на остров – быть
Пляжный сезон не за 

горами. В Кемерове в 
последние годы организуется 
много новых мест отдыха у 
воды, это всё хорошо, конечно, 
но почему-то забывают про 
любимое старое: уютный 
остров Кемеровский. Я 
отдыхала на нем в своем 
детстве, потом ходила туда 
со своими ребятишками. 
Однако в последние годы с 
отдыхом на острове какие-
то проблемы. Никак не 
могут организовать до него 
дорогу, то есть понтонный 
мост. Слышала, что он уже 
очень старый и непригоден 
для использования. Неужели 
в этом году так и не будет у 
нас любимого места отдыха 
на острове Кемеровском?

Елена Смирнова, Кемерово.

Да, действительно, старый 
«летний» мост, когда-то 
соединявший набережную 
Томи с островом, за последнее 
время пришел в негодность. 
Рассматривалась возможность 
его ремонта, однако это 
оказалось нецелесообразным. 
Тем не менее, городские власти 
намерены изыскать возмож-

ность приобретения нового.
Вот что ответил на вопрос 

жительницы областного центра 
исполняющий обязанности главы 
города Кемерово Илья Середюк:

«Остров Кемеровский всегда 
служил для кемеровчан местом 
летнего отдыха, и горожане его 
сильно любили и любят. По-

нятно желание наших жителей 
иметь на остров удобный 
переход. Мы ищем и хотим 
приобрести туда небольшой, 
легкий понтонный мост. Потому 
что тот мост, который когда-то 
связывал «большую» и «малую» 
землю, сдан на металлолом.

И хотя новый мост обойдется 

в сумму не менее десяти 
миллионов рублей, мы должны 
его приобрести для горожан, 
как бы сложно не было. Сейчас 
мы ищем возможности и 
источники финансирования, 
будем обращаться за помощью 
к спонсорам. Если этого не 
получится, возможно, будем 

брать небольшой кредит».
Также Илья Середюк заверил, 

что новый мост будет «кровь 
из носу» и при любой погоде, 
независимо от того, жарким 
будет лето или дождливым. 
На радость отдыхающим 
кемеровчанам.

Юлия Сергеева.
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//  творчество

«Я люблю кино»
– так назывался област-

ной конкурс работ деко-
ративно-прикладного ис-
кусства, итоги которого 
подведены на днях.

В творческом соревнова-
нии, проведенном «Кузбасски-
но» в рамках Года российско-
го кино, участвовало более ста 
работ представителей многих 
городов и районов Кузбасса. 
Жюри, состоявшее из специ-

алистов департамента культу-
ры и национальной политики, 
областного центра народного 
творчества и досуга, определи-
ло семерых победителей. Все 
они получили ценные призы.

Кроме того, лучшие ра-
боты вошли в экспозицию, 
которую можно увидеть в 
областном Музее кино. Вы-
ставка открылась вчера и бу-
дет работать до конца года.

Почему люблю 
кино…

Победитель прошлого 
конкурса от «Аврора Си-
нема» кемеровчанка Нина 
Обелюнас (на фото):

– Кино для меня – это при-
ятное времяпрепровождение. 
Предпочитаю мультфиль-
мы, фэнтези, приключения, 
хорроры, но фавориты среди 
фаворитов – боевики. Пере-
стрелки, беготня, нехитрый 
сюжетец, поэтому думать осо-
бо не надо, и, конечно, глав-
ный герой, с каменным вы-
ражением лица кромсающий 
всех вокруг и в промежутке 
между убийствами изрекаю-
щий моральные сентенции на 
тему десяти библейских за-
поведей... Современное кино 
люблю за ироничный сюжет, 
хорошие диалоги, в большин-
стве своем харизматичных 
актеров, интересный визуаль-
ный ряд. Редко разочаровыва-
юсь в фильмах, так как никог-
да не жду шедевров. Поэтому, 
если кино оказалось лучше, 
чем предполагалось, это при-

ятно, а если из разряда сред-
нестатистических – и ладно.

В кинотеатры, которые 
люблю за атмосферу и боль-
шой экран, я обычно хожу 
одна. Из кемеровских мне 
нравится «Аврора»: за удоб-
ное расположение кресел и 
отличное 3D, после которого 
не болят глаза.

  «Любовь Орлова и кино» – фотоальбом в технике скрап-
букинг. Автор Ирина Долматова, село Бурлаки, 
Прокопьевский район.

  «Любовь и голуби» – чердачная кукла в стиле примитив. 
Автор Маргарита Смирнова, поселок Комсомольск, Тисуль-
ский район. Второе место.

//  кинорецензия

Вселенная «Варкрафт»
Этого события ждали 10 лет! Еще в 2006-м раз-

работчик «Варкрафта» (компания «Blizzard 
Entertainment») объявил о создании фильма 

по мотивам культовой игры. Но шли годы, появ-
лялись новые дополнения игрушки, а фильма всё 
не было. Камнем преткновения стал киносцена-
рий. Из-за разногласий по поводу сюжета ушел из 
проекта режиссер Сэм Рэйми («Человек-паук») и 
сценарист Гари Уитта («Книга Илая»). А немецко-
му режиссеру Уве Боллу, известному откровенно 
слабыми экранизациями компьютерных игр, сра-
зу указали на дверь. Мол, «Варкрафт» – слишком 
успешный проект, чтобы доверять его киновер-
сию сомнительным авторам. В итоге режиссером 
фильма стал Дункан Джонс («Луна 2112»).

В основу фильма легла история о противосто-
янии Орды и Альянса, беспощадной войны, по-
казанной с обеих сторон. Конфликт фракций 
развивался так: орки жили в реальности, не сопри-
касавшейся с миром людей, но злоупотребление 
опасной магией уничтожило их страну. Открыв-
шийся (не без помощи предателя) портал в челове-
ческий Азерот позволил племенам орков перейти 
в цивилизованный мир... История получилась на-
пряженной, с элементами детективного расследо-
вания, порой жестокой. Так что возрастное огра-
ничение фильма 12+ автор этой статьи подняла бы 
до 16+. Впрочем, это мое субъективное мнение.

Интересно, что съемочный процесс занял все-
го четыре месяца, а подготовка и так называемый 
пост-продакшн – годы! Ведь целой армии специ-
алистов нужно было создать атмосферу, по выра-
жению режиссера, «навороченной фэнтези, где все 
очень необычно». Например, лингвисты разрабо-
тали особый язык орков. Во время съемок челове-
коподобных монстров, а также их летающего, ска-
чущего и бегающего транспорта использовалась 

технология «захвата движения» (как в «Аватаре»). 
Дважды оскароносный мастер спецэффектов Билл 
Вестенхофер днем работал над экранизацией «Вар-
крафта», а ночью играл в «Варкрафт»! Несколь-
ко актеров тоже оказались поклонниками игры. В 
итоге при создании нового фантастического полот-
на все они выложились на 100 процентов. К концу 
2015 года киновселенная «Варкрафт» была готова. 
Но премьеру отложили на полгода, чтобы фильм не 
пересекался с премьерой «Звездных войн».

26 мая «Варкрафт», наконец, вышел на экраны. 
По официальным данным дистрибьютера, за один 
день фильм собрал более 160 млн руб. в России и 
более 180 млн – в странах СНГ. В обоих случаях это 

– седьмой результат за первый день проката. И такой 
успех, кстати, был предсказан аналитиками, ведь в 
кинозалы пошли и фанаты игры, и киноманы.

Татьяна Черныш.
Предпоказ был организован кинотеатром 

«Формула Кино IMAX», г. Новокузнецк.

//  полезный досуг

Лучше, чем на мониторе!
Областной фестиваль детского кино «Ура! 

У нас каникулы!» стартовал в «Кузбасскино». 
Сегодня и завтра гостей ждет праздник «Вол-
шебные кадры кино».

Этот фестиваль ежегодно проходит во время 
летних каникул (до конца августа) по всему Куз-

бассу. Школьников знакомят с классикой детского 
художественного и анимационного кино, показы-
вают им новые отечественные и зарубежные филь-
мы. Кроме того, для юных зрителей готовят тема-
тическую развлекательную программу, просмотр 
предсеансовых социальных роликов.

Вопросы 
об «Алисе»

Сегодня для участия в кон-
курсе приглашаются кеме-
ровчане и гости столицы Куз-
басса.

1. Кто пробовался на роль Али-
сы, прежде чем на нее была ут-
верждена Миа Васиковска, и по 
какой причине одной из претен-
денток было отказано?

2. В «Алисе» героиня Хелены 
Бонем Картер – Красная Короле-
ва – типаж отрицательный. Назо-
вите сказочный фильм 2015 года, 
его режиссера и роль Картер – 
персонажа положительного.

3. Чьим голосом в обеих ча-
стях «Алисы» говорит Белый 
Кролик (и каким совсем не пу-
шистым персонажем другого 
фильма он больше известен)? 
Кто из российских актеров ду-
блировал Кролика?

Два пригласительных би-
лета в киноцентр «Гринвич» 
достанутся первым правиль-
но ответившим на все вопро-
сы. Ответы принимаются до 
12.00 среды, 8 июня, по эл. по-
чте juliamat@kuzbass85.ru, с 
пометкой «Киноконкурс». 

Киноафиша со 2 по 8 июня
НОВОКУЗНЕЦК

«Формула Кино IMAX» 
(ул. ДОЗ, 10а, ТРЦ «Пла-
нета»)
«Экипаж» (6+), драма, при-
ключения.
«Angry Birds в кино» (6+), 
мультфильм, комедия.
«Люди Икс: Апокалипсис» 
(16+) , экшн, фантастика.
«Варкрафт» (12+), фэнтези, 
боевик.
«Алиса в Зазеркалье» (12+), 
фэнтези, приключения.
«Черепашки-ниндзя-2» (12+), 
фантастика, боевик.
«Финансовый монстр» (16+), 
триллер, драма.
«Сезон охоты-4: байки из 
леса» (6+), мультфильм, при-
ключения.
Расписание и формат просмо-
тра фильмов уточняйте по тел. 
(8-3843) 91-06-81 или на сайте 
http://www.formulakino.ru 
«Кино им. Кино» (ул. То-
льятти, 46а, ТРЦ «Конти-
нент»)
«Angry Birds в кино» (6+), 
мультфильм, комедия.
«Первый мститель: Проти-
востояние» (16+), фантастика, 
боевик.
«Люди Икс: Апокалипсис» 
(16+), экшн, фантастика.
«Варкрафт» (12+), фэнтези, 
боевик.
«Алиса в Зазеркалье» (12+), 
фэнтези, приключения.
«Черепашки-ниндзя-2» 
(12+), фантастика, боевик.

Уточнения по тел. (8-3843) 76-
17-17, 8-902-759-49-91, 8-902-
759-17-17 или на сайте http://
www.kinoimkino.ru 

КЕМЕРОВО

«Аврора Синема» (пр. Мо-
сковский, 19, ТРЦ «Аврора»)
«Алиса в Зазеркалье» (12+), 
фэнтези, приключения.
«Варкрафт» (12+), фэнтези, бо-
евик.
«Черепашки-ниндзя-2» (12+), 
фантастика, боевик.
«Люди Икс: Апокалипсис» 
(16+) , экшн, фантастика.
Уточнения по тел. (8-3842) 900-
132 или на сайте http://аврора-
кино.рф 
«Гринвич» (пр. Молодежный, 
2, ТРК «Гринвич»)
«Черепашки-ниндзя-2» (12+), 
фантастика, боевик.
«Алиса в Зазеркалье» (12+), 
фэнтези, приключения.
«Варкрафт» (12+), фэнтези, бо-
евик.
«Люди Икс: Апокалипсис» 
(16+), экшн, фантастика.
Уточнения по тел. (8-3842) 56-
80-03, 56-80-06 или на сайте 
http://гринвич-кино.рф/
«Кузбасскино» (пр. Совет-
ский, 4)
«Angry Birds в кино» (6+), 
мультфильм, комедия.
«Алиса в Зазеркалье» (12+), 
фэнтези, приключения.
Уточнения по тел. (8-3842) 36-
29-06 или на сайте http://www.
kuzbasskino.ru

//  киноконкурс с «Гринвичем»
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  А такой была встреча Фёдора в Австралии после кругосветного 
плавания в 2009 году. Фото из архива семьи.

Выше неба…
Первый россиянин отправился в кругосветное путеше-
ствие на воздушном шаре. Его жена Ирина, наша земляч-
ка, проводив знаменитого Федора Конюхова в плавание 
выше облаков, дала эксклюзивное интервью «Кузбассу»

Вчера Федор Конюхов, путе-
шественник с мировым именем, 
вылетел из Москвы самолетом 
в Австралию. Воздушный шар 
«Мортон» ждет его там, на грани-
це с пустыней Виктория, на старте.

Высота шара, самого большо-
го в мире, 56 метров. Сделали его 
в Англии. И добрался аэростат до 
места старта в контейнере, морем, 
вместе с 34 баллонами для топли-
ва. А кабина-гондола и горелки 
прилетели самолетом.

Мы все ждем и волнуемся, и 
семья особенно, что в середине 
июня 64-летний Федор взлетит 
над Австралией и вернется через 
две недели максимум. Облетит 
Землю без единой посадки.

Порой он будет нестись так вы-
соко, что попадись Фёдору, к при-
меру, Эверест (хотя самая высокая 
гора планеты стоит не по маршру-
ту), то просто мелькнул бы снег 
внизу и всё… Кстати, именно на 
Эвересте еще в 1992-м, в лагере 
альпинистов, Фёдор впервые за-
думался о полете вокруг света – в 
одиночку, на шаре…

О том, что Фёдор Конюхов 
взял с собой в полёт, что встретит 
там, высоко в синеве, и какое из-
вестие ему уже начали готовить 
к возвращению, рассказала его 
жена Ирина.

Таштагольцы ее помнят по от-
цовской фамилии – Умнова. В 
истории Кузбасса и страны гене-
рал-спасатель Анатолий Умнов – 
человек-легенда, разработавший 
систему безопасности для шахт и 
работы спасателей, особо пока-
завшую себя еще в Спитаке – при 
спасении людей после землетря-
сения. А сама Ирина в 1992-1994 
годах была советником Амана 
Тулеева, представляла Кузбасс 
в Конституционном совещании 
во время подготовки и принятия 
Конституции РФ 1993 года. За 
вклад в развитие законодатель-
ства Кемеровской области и про-
светительскую деятельность она 
удостоена высшей награды на-
шего региона – ордена «Доблесть 
Кузбасса».

Голубка
– Да, для нас «кругосветка» уже 

началась. 30 мая Фёдор был по-
следний день дома – перед экспе-
дицией. И мы провели его вместе. 
Фёдор, я и наш младший сын Ни-
колай. Особой традиции для про-
водов нет. Главное – вместе, что-
бы сказать друг другу важное и 
строить планы. У нас существует 
закон: говорить о будущем, ког-
да расстаемся. Мысль матери-
альна, и если о будущем говорить, 
то по молитве и милости Госпо-
да желаемое должно непремен-
но свершиться... А 30-го мы сади-
ли яблони. 31-го муж уехал, у нас 
был молебен за него… Я сейчас 
нахожусь в Свято-Алексеевской 
пустыни, в православной гимна-
зии, где учится Коля, – поясняет 
Ирина Анатольевна. Именно там 
и застал мой звонок её – москов-

ского профессора, доктора юри-
дических наук, члена Союза пи-
сателей России - матушку Ирину. 
А Федор Конюхов, напомним, – 
путешественник, художник, пи-
сатель, капитан, спортсмен, свя-
щенник…

– Какие слова сказал Фёдор, 
уезжая?

– Что дарит нам небо. Океан 
уже не раз дарил. Горы тоже… А 
еще он оставил мне рисунок. Муж 
всегда мне что-нибудь рисует, 
уезжая в экспедицию. Он летит в 
небо, а я очень люблю птиц, вот и 
нарисовал голубку, у нее масли-
новая ветвь в клюве. Написал по-
священие.

– Ирина Анатольевна, что 
испытываете вы, проводив 
мужа в новое (уже пятое, че-
тыре были на яхте и лодке с 
веслами) кругосветное путе-
шествие?

– Каждый раз, в тот момент, 
когда Федор машет рукой и вот-
вот его не будет рядом, я ощущаю 
мгновение звенящей тишины. За-
держивается дыхание, все во-
круг замирает, чтобы потом, оч-
нувшись, в душе испытать самое 
сильное по сравнению с другими 
желание помолиться за него. По-
молиться за то, чтобы его мечта 
свершилась. Сейчас мы с сыном 
молимся за Федора, а он в свою 
очередь спокоен за нас.

– Вещи для экспедиции он 
складывает сам. А что вы не-
пременно кладете в рюкзак и 
положили сейчас?

– Фёдор всегда берет мою и Ко-
лину фотографии. Сейчас взял, 
где мы стоим с сыном рядом с хра-
мом. Я вышила ему мешочек, в ко-
тором он хранит земельку Матро-
нушки... А Коля, хоть и взрослый 
(10 лет. – Ред.), любимую игрушку 
детства, резинового динозаврика-
талисман положил папе в рюкзак. 
Фёдор его всегда берет. В общем, 
мы положили то, что будет греть 
ему сердце, держать его, и я счаст-
лива, что он в этом нуждается, а 
мы можем это ему дать… Я уж не 
говорю об иконках, которые всег-
да с ним, о молитвеннике и томи-
ке Нового Завета, подаренном нам 
во время венчания. Венцы я хра-
ню. А Новый Завет Федор всегда 
берет с собой.

– Вас страшат трудности в 
полёте, предстоящие мужу? 
Говорят, температура на высо-
те 10 тысяч метров будет ми-
нус 50, а в кабине – +5…

– Я слышала, что может быть в 
кабине и меньше температура. Но 
Фёдор – в комбинезоне теплом, 
который для полярников… Лететь 
ему предстоит в воздушном кори-
доре на высоте 5-10 тысяч метров. 
Это 40-50-е широты. (Маршрут 
намечен над тремя океанами и 
тремя континентами, внизу бу-
дут Австралия, Новая Зеландия, 
Чили, Аргентина, Фолклендские 
острова, ЮАР. – Ред.) Он повто-
рит маршрут Стивена Фоссета, 
но ставит задачу преодолеть весь 
путь с первой попытки. Стивен 
сделать это смог с шестой. К тому 

же у аэростата усовершенствован-
ные технологии, и разработчики 
сказали, что время полёта вокруг 
света может уменьшиться. Хоро-
шо бы…

– А как спать?
– По 15-30 минут придется – по 

несколько раз в течение суток для 
восстановления сил. Это называ-
ется «волчий» сон. В одиночных 
путешествиях только так и мож-
но спать. Кстати, Федор пользу-
ется обычным механическим бу-
дильником в путешествиях. Он 
надежнее...

– Пока муж будет в небе, 
чем вы будете заниматься на 
земле?

– Когда Федор в экспедиции, не-
вольно живешь по-другому. Вроде 
все идет своим чередом, но рядом 
с этим присутствует то состоя-
ние, которое называется дорога. 
Это когда жена путешественни-
ка ждет мужа. Но я назвала бы это 
ожидание совместной дорогой. 
Вместе с мужем мысленно, душой, 
прокладываешь его путь.

И пока Федор в дороге, моя 
жизнь неизбежно наполнена его 
ощущениями, переживаниями, 
испытаниями, независимо от того, 
хочу я этого или нет. Когда он зво-
нил мне по спутниковому телефо-
ну из океана, я слышала шум волн 
и ощущала запах морской воды. 
Когда звонил с Северного полю-
са, мне хотелось погреть ему за-
мерзшие руки. И теперь, когда он 
будет звонить с неба, из кабины 
воздушного шара, я непременно 
почувствую ту атмосферу, кото-
рая будет окружать его.

Он будет рассказывать мне о 
звездах, солнечном свете и о том, 
что его окружает. Это наша люби-
мая тема разговора.

А что касается нас… Июнь и 
начало июля будут очень насы-
щенны. На моем столе лежат не-
завершенные книги, научные и 
художественные. Одну из них, 
посвященную отцу, хочу закон-
чить в первую очередь. В универ-
ситете правосудия, где я работаю, 
от меня ждут монографию, мои 
ученики готовятся к защите кан-
дидатских диссертаций (у меня 
15 аспирантов и два докторан-
та). Нуждаются в заботе наш сад 
и дом, наши дети и внуки. Заду-
маны за это время и благотвори-
тельные дела.

Моя поддержка нужна не толь-
ко Федору, но и младшему сыну, у 
которого впереди вступительные 
экзамены в Московское суворов-
ское училище. Федор очень хочет, 
чтобы Николай достойно сдал их. 
И потому мы будем стараться сде-
лать такой подарок к возвраще-
нию.

– А еще какой подарок?

– Очень обрадуем, если смо-
жем встретить его. У нас готова 
виза в Австралию, но пока Нико-
лай не сдаст вступительные экза-
мены, мы не сможем вылететь к 
нему. Но если не в Австралии, то 
в аэропорту в Москве встретим… 
Я счастливая женщина в том, что 
мне не нужно что-то придумы-
вать, чем его удивить при встрече. 
Он всегда спешит домой. Прошло 
больше 20 лет, как мы вместе, а 
он по-прежнему смотрит на меня 
влюбленными глазами. Ему до-
статочно моей улыбки и улыбки 
сына, чтобы быть счастливым…

Знак судьбы
– Ирина Анатольевна, вы 

сами мечтали о путешествиях?
– Когда я в детстве прочитала 

про Робинзона Крузо, у меня было 
ощущение, что со мной когда-то 
что-то подобное произойдет.

– Значит, вы еще тогда смог-
ли заглянуть в свое будущее. 
Мужем вашим стал самый зна-
менитый Робинзон – Конюхов. 
А необитаемый остров в вашей 
жизни уже был?

– Когда Фёдор сделал мне пред-
ложение, сказал: «Я тебе пода-
рю океан и дельфинов». И наше 
свадебное путешествие прошло в 
океане… И необитаемый остров 
у нас с Федором был. Только поз-
же, в 2004-м, когда мы шли через 
Атлантический океан на яхте 44 
дня. Остров – это наша яхта в оке-
ане. Был февраль-март, сезон, ког-
да яхты не ходят, но случилась 
аварийная ситуация, потому яхта 
дрейфовала с Карибских остро-
вов в сторону Англии. Мы про-
ходили мертвое Саргассово море, 
Бермудский треугольник, шли по 
пути, когда рядом никого не было, 
лишь изредка на горизонте видне-
лись большие грузовые корабли. 
Время, проведенное с Федором на 
том необитаемом плавучем остро-
ве, во многом поменяло нашу судь-
бу в лучшую сторону. После этого 
плавания мы построили часовню 
в честь Николая Чудотворца, у нас 
родился сын Николай.

– Наши читатели желают Фё-
дору удачи в полёте. И еще не 
могу не спросить: где вы, жена 
путешественника, черпаете 
силы, его ожидая?

– В вере и любви. Фёдор, звоня 
из любого путешествия, всегда го-
ворит, как любит семью. И между 
нами связь незримая, постоянная, 
я это с годами ощутила. Он дале-
ко, а я чувствую его рядом. Он чув-
ствует то же самое. Поэтому, уез-
жая сейчас, сказал: «Ты всегда 
смотри в небо, я там, я рядом…»

Записала
Лариса Максименко.

  На проверке остальных отсеков воздушного шара.

  Свадебное путешествие, вместе в океане (Атлантика, 1999 год).
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//  наш конкурс

Прояви 
собранность!
Областная газета «Кузбасс» и ке-
меровский образовательный центр 
«Эйнштейны» продолжают конкурс 
на лучшую конструкцию из деталей 
LEGO. Тема сборки – «Робот-помощ-
ник».

Условия кон-
курса:

1. Возраст участ-
ников – до 14 лет.

2. В сборке долж-
ны использоваться 
только детали кон-
структора LEGO 
(любой серии).

3. Работа долж-
на быть придумана 
и выполнена участником самостоятельно, без чьей-
либо помощи.

4. От одного участника принимается только одна 
сборка.

5. Срок проведения конкурса – с 19 мая по 14 июля 
2016 года.

6. Победителям предоставляются призы в виде 
сертификатов (1-е место – 1500 руб., 2-е место – 1000 
руб., 3-е место – 500 руб.) на посещение образова-
тельного центра «Эйнштейны» (Кемерово, ул. Крас-
ноармейская, 136, офис 532), который работает в том 
числе и по направлению «ЛЕГОробототехника».

7. Обязательно оставляйте свой контактный телефон!
Фото детей с выполненными работами сле-

дует присылать по адресу: 650991, г. Кемерово, 
пр. Октябрьский, 28, редакция газеты «Кузбасс» 
(пометка: КОНКУРС), или на e-mail ведущей дет-
ской странички Анны Тимощук: anitim7@yandex.
ru (пометка: КОНКУРС). Все уточняющие вопро-
сы можно задать по телефону (8-3842) 35-39-76.

//  хорошие новости

К чтению 
с почтением
Вчера в Мариинске, на базе 
библиотеки для детей и юно-
шества, открылась модельная 
библиотека.

Модельная библиотека – это образцо-
вая библиотека, оснащенная оборудовани-
ем, использующая в работе новейшие ин-
формационные технологии. Она, по сути, 
является центром муниципальной, право-
вой, социальной и бытовой информации, а 
также культурно-досуговым центром. Здесь 
есть компьютеры, мониторы, копироваль-
ная техника, ламинатор, переплетная маши-
на, зеркальная фотокамера, многофункцио-
нальное устройство, экран для проектора и 
специальная библиотечная мебель.

В 2015 году библиотека для детей и юно-
шества отпраздновала свое 95-летие, но и се-
годня она одна из лучших в «ЦБС Мариин-
ского муниципального района». А работает 
здесь удивительный коллектив професси-
ональных, активных и креативных людей. 
Благодаря им за последние годы значитель-
но выросло количество читателей разного 
возраста, включая детей и подростков. За-
метно повысился и интерес родителей к чте-
нию детей. Это объясняется тем, что библи-
отека стала активно привлекать мам и пап к 
организации, проведению и участию в своих 
интересных мероприятиях.

//  город – детям

Особые экскурсии
Прогуляться пешком по 
красивым местам и уз-
нать много интересных 
подробностей о люби-
мом городе – такая воз-
можность появилась у 
детей с ограниченными 
возможностями, кото-
рые посещают Кеме-
ровскую региональную 
общественную организа-
цию «Служба лечебной 
педагогики».

Инесса Тиканова, руководитель 
турагентства «Инес-тур», и Ольга 
Щеглова, руководитель «Службы ле-
чебной педагогики», вместе до мель-
чайших деталей продумывали марш-
рут и работу экскурсовода, учитывая 
особенности детей.

Впервые ребята вышли на ули-
цы города вместе с родителями и ги-
дом в середине мая. Все были в вос-
торге от такого общения, да к тому 
же узнали много любопытных фак-
тов о Центральном районе своего 
города. Не менее яркой получилась 
экскурсия «Карнавал скульптур» 
(вообще-то она является постоян-
ной для «Инес-тура» и рассчитана в 
том числе и на семьи с детьми, но в 
этот раз программа и продолжитель-
ность были адаптированы под осо-
бенности развития именно этих ре-
бят). Благодаря этому «культпоходу» 
юные кемеровчане смогли разгадать 

несколько городских загадок. Они 
узнали, например, о том, почему па-
мятник А.С.Пушкину такой малень-
кий. И о том, какая скульптура скры-
вает свое название от жителей.

Всего за время прогулки дети с 
особенностями развития и огра-
ниченными способностями позна-
комились с десятью скульптурами 
Центрального района. А потом на 
площади Пушкина их ждала встре-
ча… с цыганами. Причем предска-
зания для каждого из участников 
экскурсии оказались очень позитив-
ными!

В минувшее воскресенье «Инес-
тур» снова пригласил «Службу ле-
чебной педагогики» на прогулку. На 
этот раз с посещением экспозиции 
«Вкусный космос» в краеведческом 
музее и дегустацией настоящего кос-
мического питания. И это только на-
чало большой совместной работы и 

познавательных прогулок!
– Время, проведенное на экскур-

сии, пролетает каждый раз незамет-
но, и дети просятся на такую прогул-
ку снова и снова. Участие в подобных 
мероприятиях вообще имеет особое 
значение для реабилитации и инте-
грации в общество детей с ограни-
ченными возможностями здоровья, 

– отметила Ольга Щеглова. – Мы 
вовлекаем в наши мероприятия не 
только ребенка с особенностями раз-
вития, но и всю семью, где воспиты-
вается ребенок. Совместные прогул-
ки очень нужны всем, а таким деткам 

– особенно!
Экскурсии проводятся БЕС-

ПЛАТНО и регулярно, но по пред-
варительной записи. Записаться 
можно в «Службе лечебной педа-
гогики» по телефону 8-951-169-
6757 или в ООО «Инес - тур»: (8-
3842) 76-78-76 и 8-923-616-97-77.

//  не пропустите

Даешь 
ЗОЖ!
4 июня в 12.00 в Ново-
кузнецке, на территории 
Кузнецкой крепости, 
начнется эко-фестиваль 
«ЗдОрОво живём».

Здесь будет интересно! Ожи-
даются рассказы о правильном 
питании с возможностью проде-
густировать здоровую и полез-
ную пищу. Плюс к тому – компе-
тентное мнение специалистов об 
окружающих нас предметах быта, 
их влиянии на организм. Также 
на этой площадке гости найдут 
литературу по теме здорового об-
раза жизни, букроссинг органи-
зует библиотека Кузнецкого рай-
она. В дополнение к текстовой 
и устной информации будут де-
монстрировать социальные ро-
лики об охране природы и здоро-
вья. А спортсмены из Сибирского 
центра айкидо и практикующие 
йогу проведут показательные вы-
ступления и обучающие мастер-
классы.

Ну и, конечно, в программе раз-
личные игры – и известные многим 
с детства, и новые.

Не поМЫШляя 
о добрососедстве
4 июня с 12.00 в Ново-
кузнецком драмтеатре 
– спектакль «Все мыши 
любят сыр».

Эта заводная, весёлая история 
представлена в пространстве сы-
роварни – сущего рая для здеш-
них маленьких обитателей. Однако 
идиллию омрачает «непримиримая 

возня» двух кланов – серых и белых 
мышей. Их дети влюбляются друг в 
друга и никак не могут понять при-
чин противостояния родителей, пока 
в события не вмешивается некое 
удивительное существо – Кот-Маг. 
Борьба за любовь, озорные драки и 
сногсшибательные трюки передают 
юным зрителям добрую энергетиче-
скую волну. В финале всем, конечно, 
уготовано счастье. И сюрпризы!

Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.
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//  хоккей с мячом

Школьно-спортивные 
годы чудесные
Кемеровская специализированная детско-
юношеская спортивная школа олимпийского 
резерва (СДЮСШОР) по итогам минувшего 
сезона в четвёртый раз признана лучшей в 
России.

По традиции в ДК шахтеров 
в торжественной обстановке 
напутствовали выпускников 
нынешнего года, чествовали 
победителей отечественных 
детско-юношеских соревнова-
ний: не знали равных в стране 
«Кузбасс-2003» (тренер-пре-
подаватель Вадим Губарев), 
«Кузбасс-2000» (Владимир 
Китьков) и «Кузбасс-1998», 
первенствовавший под руко-
водством Александра Опари-
на в турнире юниоров, завер-
шающем десятилетний цикл 
дополнительного спортивного 
образования.

Нынешние выпускники 
СДЮСШОР встали на коньки в 
преддверии чемпионата мира-
2007, когда в Кемерове постро-
или первый за Уралом кры-
тый каток для хоккея с мячом. 
Тем самым в областном центре 
создали лучшую в стране базу 
для вида спорта, признанно-
го Международным олимпий-
ским комитетом в 2001 году.

Примечательно, что «Куз-
басс-1998» – победитель пер-
вого турнира Сибирской дет-
ской лиги, образованной в 
2009 году решением губерна-
торов Кемеровской области и 
Красноярского края.

Спортивная закалка
Торжественную церемонию 

в ДК шахтёров открыл пред-
седатель областного Совета 
народных депутатов, мастер 
спорта СССР по плаванию Ев-
гений Косяненко. В привет-
ственной речи он отметил:

– Русский хоккей имеет дав-
ние и прочные традиции в Куз-
бассе. Нашу хоккейную шко-
лу хорошо знают в стране, мы 
гордимся достижениями её 
воспитанников. Для выпуск-
ников СДЮСШОР прозвучал 
последний звонок. Конечно, 
каждый из вас выберет свою 
дорогу в жизни: кто-то оста-
нется в спорте, кто-то про-
должит учебу. Уверен, что вы 
получили достойную закалку 
в спортивной школе, можете 
трудиться, можете бороться, 
проявляя волю к победе.

Евгений Косяненко вручил 
Почётные грамоты областно-
го Совета народных депутатов 
директору СДЮСШОР Игорю 
Тараканову, тренеру-препода-
вателю Александру Опарину. 
Благодарственные письма обл-
совета получили хоккеисты 
«Кузбасса-98» – Кирилл Чу-
маков, Владимир Прокудин и 
Владислав Попов.

Все победители юниорско-
го первенства страны, а также 

хоккеисты «Кузбасса-2000» 
и «Кузбасса-2003» удостоены 
муниципальных наград.

Команда Александра Опа-
рина выиграла в 2011 году 
свой первый всероссийский 
турнир на призы клуба «Пле-
тёный мяч», а в минувшем 
апреле в отличном стиле за-
воевала «золото» юниорского 
первенства страны, одержав 
в финале шесть побед с круп-
ным счётом (разница забитых 
и пропущенных мячей: 75-22). 
Самым ценным игроком со-
ревнований назван кемеров-
чанин Александр Каштанов, 
его партнёр по команде Яков 
Гах – лучший вратарь.

«Кузбасс-98», вопреки из-
вестной поговорке, и начал за 
здравие и закончил за здравие 
(только один сезон остались 
без медалей всероссийских 
соревнований). Победный 
старт – победный финиш. Не 
в этом ли заключается искус-
ство тренера команды, посто-
янно и бескомпромиссно кон-
курировавшей с земляками из 
«СДС-98»?!

Видеофильмы – 
на память

От имени болельщиков 
приветствовал выпускников 
СДЮСШОР Эрнест Горьков-
ский:

– Команда «Кузбасс-98» – 
наш давний друг, мы проводи-
ли товарищеские встречи, ре-
бята постоянно участвовали в 
наших турнирах по флорболу. 

Хочу пожелать выпускникам 
быть такими же жизнерадост-
ными, как капитан «Кузбасса» 
Денис Криушенков, столь же 
модно одеваться, как главный 
тренер нашей команды Нико-
лай Кадакин. Желаю, чтобы са-
мые красивые девчонки делали 
с вами селфи.

А если говорить серьёзно, у 
вас остался позади большой 
жизненный этап, впереди мно-
го интересного. Очень хочу, 
чтобы вы всегда оставались ко-
мандой, держались бок о бок, 
помогали друг другу. Вместе с 
родителями приготовили вам 
подарок – фильм об истории 
«Кузбасса-98».

Видеофильм – летопись 
развития и становления кол-
лектива с первых лет занятий 
русским хоккеем до чемпион-
ских вершин. Трое воспитан-
ников Опарина – Кирилл Чу-
маков, Владимир Прокудин 
и Андрей Опарин – золотые 
призёры первенств мира среди 
юношей.

…Конечно, на празд-
ник школы пригласи-
ли и ветеранов кузбасско-
го спорта. Бронзовый призёр 
чемпионата СССР-1973, тре-
нер-преподаватель СДЮСШОР
Анатолий Измаденов напом-
нил, что в этом году исполня-
ется 90 лет хоккею с мячом в 
Кемерове, и прокомментиро-
вал видеофильм, посвященный 
вратарю «Кузбасса» 1960-х, за-
служенному тренеру РСФСР 
Виталию Тимофеевичу Прохо-
рову (его имя присвоено стади-
ону «Шахтёр»).

Анатолий Петрович пред-
ставил ветеранов спорта, апло-
дисменты заслужили брон-
зовые призёры чемпионата 
СССР-1973 Геннадий Павло-
вич Груздев, Владимир Влади-
мирович Евтушенко, а также 

Александр Евгеньевич Кузем-
чик, один из первых тренеров 
СДЮСШОР, открытой в 1968 
году, Станислав Ильич Евдо-
кимов, судья республиканской 
категории Алексей Иванович 
Калинин.

Поэтическое 
посвящение 
наставнику

Прозвучали со сцены и стихи, 
посвященные Александру Опа-
рину. Наставник «Кузбасса-98» 
не жалел сил и времени на слож-
нейшем педагогическом попри-
ще, дневал и ночевал в школе, 
вкладывал душу в славную ко-
горту своих мальчишек. В сти-
хотворении есть такие строчки:

Стали вы примером для ребят,
Тренером, наставником,

творцом.
Сил моральных

не учесть затрат,
Чтоб мальчишка каждый

стал бойцом!
Вас сердечно мы благодарим
За терпение и нелегкий труд!
Дай вам бог здоровья!

Долгих лет!
Чемпионов 

нескончаемый поток!
Пусть не будет 

в вашей жизни бед!
Приводите внуков на каток!

Сан Саныч даже прослезил-
ся от столь искреннего призна-
ния родителей своих подопеч-
ных. Десять лет назад Опарин 
набрал группу первоклассни-
ков и дошкольников. Не все из 
них окончили хоккейную шко-
лу, но наставник по-прежнему 
убежден: «Спортивное детство 
наших ребят – это детство на 
солнечной стороне».

Вадим Антонов.

  На сцене ДК шахтёров – подопечные тренера-преподавателя кемеровской школы русского хок-
кея Александра Опарина: нынешние выпускники и воспитанники 2008 года рождения. Фото автора.

//  спринт-
новости

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Воспитанники ново-
кузнецкой спортивной 
школы – вратарь Сергей 
Бобровский, защитник 
Дмитрий Орлов и на-
падающий Иван Телегин 
заявлены в составе сбор-
ной России для участия 
в Кубке мира-2016 в 
канадском Торонто 
(17 сентября – 1 октября).

Все трое, а также быв-
ший голкипер «Кузни» Илья 
Сорокин выступали на не-
давнем первенстве планеты 
в Москве, где наша команда 
под руководством главного 
тренера Олега Знарка зара-
ботала бронзовые медали.

Большинство 
отечественных «сборни-
ков» играют за океаном, в 
Национальной хоккейной 
лиге. Сергей Бобровский и 
Дмитрий Орлов продолжа-
ют карьеру в американских 
клубах – «Коламбусе» и «Ва-
шингтоне» соответственно. А 
вот Иван Телегин, напротив, 
вернулся из Канады и уже 
второй сезон защищал цвета 
столичного ЦСКА.

Кубок мира оспорят во-
семь команд, разделённых 
на две группы. Россияне на 
предварительной стадии 
турнира сойдутся со сбор-
ными Швеции, Северной 
Америки (хоккеисты до 
23 лет) и Финляндии.

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
подписал контракт с 
20-летним диагональным 
нападающим Виктором 
Полетаевым, выступав-
шим ранее за казанский 
«Зенит».

Трёхкратный чемпион 
России, победитель пер-
венств мира среди юнио-
ров и молодежи – первый 
новобранец кемеровчан в 
межсезонье. По условиям 
договора, Виктор Полетаев 
сыграет в «Кузбассе» на 
правах аренды один сезон. 
Сегодня один из самых 
талантливых отечествен-
ных волейболистов нового 
поколения тренируется в 
составе главной команды 
страны, которая готовится к 
Мировой лиге.

Тем времени кемеров-
ский клуб в связи с исте-
чением сроков контрактов 
покинули диагональный 
нападающий Максим Жи-
галов, либеро Хачатур Сте-
панян, связующий Дмитрий 
Красильников, доигровщик 
Николай Леоненко, блоки-
рующие Дмитрий Шестак и 
Александр Кривец.

Остались в коллективе 
восемь волейболистов. На-
помним: в очередном чем-
пионате страны «Кузбасс» 
возглавит главный тренер 
сборной Финляндии Туомас 
Саммелвуо, его помощником 
в нашем клубе будет рабо-
тать итальянский специалист 
Никола Джолито.

Андрей Тарков.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

//  захват

Широкий круг интересов 
«сантехника»
В Кемерове сотрудни-
ки городской полиции 
задержали «гастроле-
ра», который под видом 
сантехника обворовывал 
пенсионеров в разных 
регионах России.

Последней его жертвой стала по-
жилая женщина из Центрально-
го района столицы Кузбасса. Когда 
пенсионерка возвращалась домой, 
возле подъезда к ней подошел не-
знакомый мужчина в спецодежде 
сантехника и заявил, что в связи с 
окончанием отопительного сезона 
работники РЭУ проверяют батареи 
и трубы в квартирах. Не чувствуя 
подвоха, пенсионерка впустила его в 
жилище. Выждав, когда хозяйка от-
влеклась, визитер вытащил из шка-
фа лежавшие там 20 тысяч рублей и 
поспешил откланяться. Однако да-
леко уйти ему не удалось: вышед-
шего из подъезда лжесантехника 
схватили с поличным сотрудники 
уголовного розыска, которые шли 
буквально по следам «гастролера»…

Задержанный - ранее судимый за 
воровство 32-летний житель Екате-
ринбурга. В настоящее время уста-
новлена причастность этого мужчи-
ны как минимум к десяти подобным 
кражам, две из которых - в Кемеро-
ве (хотя не исключается, что на са-
мом деле их может быть больше, по-
скольку иные потерпевшие могли 
просто не заявлять о преступлении 
в полицию). На допросе задержан-
ный написал явки с повинной о том, 
что под видом сантехника он точно 
так же проникал в квартиры и оби-
рал пенсионеров в Омске и Ново-
сибирске. Однако у оперативников 
есть веские основания полагать, что 
география преступлений «гастроле-
ра» гораздо шире, и только в нынеш-
нем году он появлялся, в частности, 
в Москве, Нижнем Новгороде, Киро-
ве и ряде других городов.

«Добычу» лжесантехника с по-
следних преступлений полицей-
ские обнаружили в его дорожной 
сумке. Внутри они нашли конверт, 
в котором аккуратно были сложе-
ны банкноты на общую сумму око-
ло 260 тысяч рублей. Сейчас сы-
щики выясняют, у кого еще он мог 
украсть деньги, а также устанавли-
вают все места, по которым мужчи-
на «гастролировал».

Как сообщили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Кемеровской обла-

сти, в настоящее время за кражи в 
отношении екатеринбуржца воз-
буждено уголовное дело, в качестве 
наказания мужчине грозит до ше-
сти лет лишения свободы.

На время расследования уголов-
ного дела, которым занимаются 
следователи управления МВД Рос-
сии по г. Кемерово, «гастролер» аре-
стован и заключен под стражу.

Меры безопасности
Полиция рекомендует: чтобы 

не стать жертвами подобных пре-

ступлений, обязательно требуйте 
у незнакомцев документы, удосто-
веряющие личность, - кем бы они 
ни представлялись. Для собствен-
ной безопасности никогда не впу-
скайте к себе домой неизвестных 
людей!

Настоящий сантехник постучал-
ся к вам в квартиру или нет, всег-
да можно узнать, позвонив в свою 
управляющую компанию (ЖЭК, 
РЭУ и т. д.) или аварийную службу, 
телефоны которых обычно указы-
ваются на квитанциях платежей за 
коммунальные услуги.

//  тем временем

Денежной реформы не будет!
В Кемерове мошенница под пред-
логом обмена денег похитила у 
пенсионерки более 100 тысяч ру-
блей.
Схема обмана была классической – га-
зета «Кузбасс» рассказывала о ней уже 
не раз. Аферистка подошла к старушке 
на улице, представилась Ириной Ми-
хайловной и как бы невзначай завела 
разговор об ожидаемой в стране де-
нежной реформе. Слово за слово – и 
мошенница предложила пенсионер-
ке помочь с обменом банкнот старого 
образца на новые: мол, чтобы вы, ба-
бушка, не потеряли свои накопления. 
Растроганная пенсионерка поверила. 
В ближайшем банкомате она сняла со 

своего счета около 100 тысяч рублей и 
передала их злоумышленнице. Забрав 
деньги, аферистка под благовидным 
предлогом снова отослала ее к банко-
мату (якобы за чеком), а сама тем вре-
менем скрылась…
Сейчас аферистку ищет полиция. На 
вид ей 30-35 лет, у нее светлые во-
лосы до плеч, была одета в длинный 
серый пуловер.
Сотрудники кузбасской полиции еще 
раз призывают жителей региона не ве-
рить в истории про денежную реформу 
и обмен денег. И просят граждан рас-
сказать о таких аферах своим пожи-
лым родственникам – чтобы те не ста-
ли жертвами обмана мошенников.

  Лжесантехник сразу после задержания. Если вы узнали в нем челове-
ка, после визита которого у вас пропали деньги, - звоните в полицию по 
телефону 02.

//  хочу знать

Как продать наследное авто?
По наследству мне достал-

ся автомобиль. Сам я им управ-
лять не собираюсь, думаю про-
давать. Скажите, пожалуйста, 
должен ли я после вступле-
ния в наследство вначале заре-
гистрировать его на себя или 
можно продать его, не делая 
этого?

Михаил А., Мариинск. 

Отвечает Анна Танцерева, 
заместитель начальника от-
дела пропаганды управления 
ГИБДД ГУ МВД России по Ке-
меровской области, подполков-
ник полиции:

- Регистрировать право соб-
ственности в этом случае вам не 
нужно. Согласно законодатель-
ству, при передаче третьим лицам 

права собственности на транс-
портные средства, полученные в 
порядке наследования, их проме-
жуточная регистрация за наслед-
никами не требуется. Аналогич-
ный порядок распространяется и 
в отношении транспорта, который 
на момент вступления в наслед-
ство не был зарегистрирован в 
Госавтоинспекции.

//  следствием установлено

Не месть 
красит 
человека…
Новокузнецкий таксист обвиняет-
ся в издевательствах над пасса-
жиром, который не оплатил свой 
проезд.

В середине мая на сайте одного из частных пере-
возчиков Новокузнецка появился видеоролик под на-
званием «И нарекли его «аватар». На съемках хорошо 
видно, как молодого человека заставляют умывать-
ся синькой за то, что он не расплатился за поездку на 
такси.

Роликом, который довольно быстро набрал мно-
го просмотров, заинтересовалась полицейские. Они 
нашли молодого человека, запечатленного на выло-
женных в сети кадрах. Им оказался нигде не работаю-
щий 21-летний житель Новокузнецка. Сотрудникам 
полиции он рассказал, что несколько дней назад взял 
такси и поехал к родственникам, у которых и намере-
вался перехватить деньги для оплаты поездки. Одна-
ко тех дома не оказалось, и расплатиться он не смог. 
Таксист предложил ему одолжить необходимые 500 
рублей у кого-нибудь еще. Однако денег молодому че-
ловеку никто не занял. Тогда водитель сказал, что те-
перь долг увеличился до 3000 рублей. Достать их пас-
сажир, естественно, тоже не смог. Под угрозой ножа 
таксист связал его по рукам и ногам скотчем и вывез 
в березовую рощу, где заставил измазаться синькой. 
Весь «процесс» снимал на видео другой таксист, ко-
торый приехал к коллеге «на подмогу». Вдоволь по-
издевавшись, приятели бросили свою жертву в лесу 
и уехали. А потом в сети появился скандальный ви-
деоролик…

Сотрудники полиции установили личности такси-
стов. На допросе они рассказали, что выложили от-
снятое видео в интернет в назидание тем, кто вдруг 
захочет покататься на такси бесплатно. По их словам, 
такое «наказание» с применением синьки или зелен-
ки российские таксисты уже давно практикуют для 
неплательщиков и называют его «тариф «аватар»…

По информации регионального полицейского 
главка, в настоящее время в отношении таксиста, 
который вывез потерпевшего в лес и заставил его 
умываться краской, возбуждено уголовное дело – 
за самоуправство, совершенное с применением на-
силия или с угрозой его применения. В качестве 
наказания водителю грозит до пяти лет лишения 
свободы. Его приятель, снимавший издеватель-
ства на видео, но не принимавший в них непосред-
ственного участия, пока проходит по уголовному 
делу как свидетель.

  Кадр скандального видеоролика, выложенно-
го в интернет.
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  Фото Федора Баранова.

//  актуально!

Вишня 
заневестилась
В нынешнем году очень радует вишня - 
цветение такое обильное, что листочков не 
видно! Однако не раз бывало, что пышным 
цветением все и ограничивалось – к осени 
на деревце оказывались штучные ягодки. 
В чем причина?

Факторов, которые влияют на урожай, немало. Во-первых, 
вишня должна быть обеспечена достаточным питанием. Если 
его не хватает, она сбрасывает цветки и часть маленьких за-
вязей, оставляя столько, сколько может «прокормить». Вывод: 
растениям необходимы подкормки. Весной надо внести азот-
ные удобрения – мочевину или аммиачную селитру (на песках 
лучше использовать диаммофоску). А так же кальций, без ко-
торого больших урожаев не получить, особенно у вишни, сли-
вы, смородины. Эти кустарники очень сильно реагируют на 
отсутствие кальция в почве. Лучшим удобрением в весенний 
период является кальциевая селитра, можно вносить и супер-
фосфат, но его дозировку следует увеличивать. Дают хорошие 
результаты известковая и доломитовая мука, но их лучше вно-
сить осенью – долго растворяются.

Причиной отсутствия плодов может быть и нехватка микро-
элементов. Потому по зеленому конусу – как только появят-
ся зеленые листочки – растения следует опрыснуть раствором 
микроудобрений. Как уверяют садоводы-опытники, макси-
мальный эффект дает «Маг-бор».

Немаловажен и тот факт, что на садовых участках очень мало 
насекомых - опылителей – мошки и комаров в избытке, а вот 
тружениц-пчел раз-два и обчелся. Но даже когда пчелы имеют-
ся, они посещают вишню и сливу неохотно. Причина проста - в 
открытых цветках нектар высыхает быстро, запаха нет, а пото-
му пчелам эти цветы неинтересны. Исправить ситуацию помо-
жет опрыскивание растений слабым раствором меда (чайная 
ложка на стакан теплой воды); лучше это делать рано утром, ча-
сов в 6-7, когда начинается лет насекомых-опылителей. Запах 
меда как магнитом приманит пчел, шмелей к вишне.

Однако этот прием оправдан для самоплодных сортов. Са-
мобесплодным требуется сосед-опылитель. Поэтому, приоб-
ретая саженцы, обязательно уточняйте, какой именно сорт 
предлагает продавец.

Садоводы со стажем с удовольствием выращивают виш-
ню степную старинного сорта Полевка. В плодоношение она 
вступает на 2-3-й год, устойчива к болезням и выпреванию, 
морозостойка, плодоношение на приростах прошлого года, 
обильное. Правда, плоды мелковаты, да и назначение больше 
техническое – для варений, компотов годятся лучше, чем для 
потребления в свежем виде.

Из самоплодных сортов степной вишни популярностью 
пользуется Мечта Зауралья (плоды универсального назначе-
ния), в меньшей степени - Пламенная, у которой плоды более 
хороши после переработки.

Крупные плоды, как правило, у сортов, требующих опыле-
ния. Самое оптимальное завести следующие сорта: Желанную 
(частично самоплодная, лучший опылитель Максимовской и 
Шадринской), а также Максимовскую, или Шадринскую, или 
Новоалтайскую. Такой «набор» обеспечит высокий урожай.

Еще раз напомним: для полной гарантии на участке нужно 
иметь как минимум два-три растения вишни с одним сроком 
цветения. Вот тогда сетовать на урожай повода не будет.

Тамара Дмитриева.

//  дела огородные

В уходе главное — 
система
Посевная страда завершена, осталась только 
черная редька, чей срок в середине июня, иначе 
будет дуплиться. Подходит время высадки рас-
сады в грунт, а потом главная забота - уход. Как 
рациональнее провести работы, чтобы и растени-
ям было комфортно, и лишних сил не тратить?

Капуста
После высадки рассады капу-

сты в грунт первые две недели ей 
требуется много влаги, потому 
полив ведем каждые 3-4 дня, вы-
ливая 6-литровое ведерко на кв. м. 
В последующем, если установит-
ся сушь, поливаем раз в неделю.

Помните:
ранней капусте обильная вла-

га потребна в июне, а поздней — в 
августе, когда идет завязывание 
кочанов. Поливать пригретой на 
солнце водой лучше утром или ве-
чером, днем — нежелательно;

после поливов или дождей 
землю под капустой необходимо 
рыхлить на глубину 5-8 см, через 
три недели после высадки в грунт 
ее окучивают, повторяя эту опе-
рацию через неделю, что помо-
гает нарастанию новых корней 
и обеспечивает доступ воздуха к 
подземной части растения.

На плодородных почвах капу-
ста может обойтись и без допол-
нительного питания, но тут кашу 
маслом не испортишь — через 20 
дней после высадки в грунт ее 
надо угостить полным минераль-
ным удобрением с добавлением 
микроэлементов, спустя 10 дней — 
коровяком (0,5 на 10 л воды; рас-
ход — 1 л на растение). В июле 
капусту кормят суперфосфатом 
и сульфатом калия (2 и 1 столо-
вые ложки соответственно на 10 л
воды; расход — 6 л на 1 кв. м), в ав-
густе эту подкормку повторяют, 
добавив на 10 л воды 1 столовую 
ложку нитрофоски.

Для профилактики от вре-
дителей почву и растения в на-
чальный период роста опу-
дривают древесной золой из 
расчета 1 стакан на 1 кв. м. На-
стой золы (2 стакана на 10 л
воды) с добавлением 1 столовой 
ложки жидкого мыла поможет 
избавиться от гусениц капустной 
белянки и капустной совки. Если 
поражение велико, придется при-
менять препарат «Фьюри» или 
иной подобного типа.

Но лучше этого не допускать. 
От слизней надо «окольцевать» 
(посыпать на почву сплошным 
кольцом) растения суперфосфа-
том или известью, для отпугива-
ния прочих по посадкам разбра-
сывать полынь, пасынки томатов, 

листья чеснока. А если при посад-
ке чередовать капусту с рядами 
томатов, чеснока, сельдерея или 
любистока, получится как бы за-
щитный кордон.

Уход за цветной капустой та-
кой же, дополнительно нужно 
проделать следующее: как только 
головки достигнут размера грец-
кого ореха, притените их, надло-
мив лист или соединив два листа 
резиновым кольцом.

Очень отзывчива цветная ка-
пуста на подкормки навозной 
жижей (1:10), потребны ей и ми-
кроэлементы, особенно бор и мо-
либден — головки получатся на-
литые, плотные.

Кстати, у цветной капусты съе-
добны не только головки, но и ли-
стья весьма богаты питательны-
ми веществами. Их промывают, 
режут небольшими кусочками, 
отваривают в подсоленной воде и 
подают как гарнир, добавив рас-
тительного масла.

Томаты
Кемеровские огородники-

опытники практикуют высад-
ку томатов в грунт по сидератам 

— рано весной площадь засева-
ют фацелией, горчицей, потом по 
ним высаживают рассаду. Когда 
сидерат наберет цветоносы, его 
срезают, укладывают в междуря-
дья, «пеньки» же оставляют в по-
чве. Такой прием помогает сокра-
тить число поливов, рыхлений.

Если этого не сделано, перед 
высадкой заправьте почву пере-
гноем, древесной золой — 1 стакан 
на 1 кв. м. На дно лунки опытники 
советуют класть шкурку бананов, 
мол, тогда калием растение будет 
обеспечено в полной мере. Есть и 
такой совет: дно лунки устелить 
соломой, потом насыпать земли, и 
на этот «матрасик» высадить то-
маты. Особенно эффективен такой 
прием на тяжелых почвах.

Первую корневую подкорм-
ку делают недели через три по-
сле посадки: в 10 л воды разводят 
0,5 кг жидкого коровяка и 1 сто-
ловую ложку нитрофоски; расход 

— 0,5 л на растение. Когда начнет 
формироваться вторая цветочная 
кисть, растения подкормить ко-
ровяком с добавлением (на 10 л
воды) 1 столовой ложки супер-

фосфата и 1 чайной — сульфата 
калия или хлористого калия. При 
появлении третьей цветочной ки-
сти дают гумат натрия (на 10 л — 1 
столовая ложка; расход — 0,5 л на 
кв. м). Через две недели угощают 
томаты суперфосфатом — 1 сто-
ловая ложка на 10 л воды; расход 

— 5 л на 1 кв. м.
Слабооблиствленным и отста-

ющим в росте растениям потре-
буются и внекорневые подкормки 

— на 10 л воды 1 столовая ложка 
мочевины или «Идеала».

Полив — теплой водой! — в 
солнечную погоду нужен каждую 
неделю, в пасмурную — через 10-
12 дней из расчета 10-15 л на кв. м. 
После почву замульчировать про-
сеянным перегноем или торфом, 
при их отсутствии — хоть ско-
шенной необсемененной травой. 
Мульча сохраняет влагу в почве, 
препятствует образованию кор-
ки, а значит, обеспечивает доступ 
воздуха к корням, что важно для 
растения, особенно в фазе цвете-
ния.

Если замечено осыпание цвет-
ков, растения следует опрыснуть 
бором — 1 чайная ложка на 10 л 
воды, расход — 1 л на 10 кв. м.

Важный прием — пасынко-
вание. Жирующие растения — 
много ботвы, но мало завязей 

— результат неумелого огородни-
чества. Пасынки следует прищи-
пывать сразу же, не дожидаясь их 
роста, тогда растение меньше бо-
леет. Кстати, не соединяйте полив 
и прищипку — ранки будут зажи-
вать дольше.

Чаще всего томаты страда-
ют не от вредителей, которых у 
них достаточно, а от грибных за-
болеваний, в основном от фито-
фтороза. Есть сорта, устойчивые 
против этой напасти, но большин-
ству требуется наша помощь. Это 
опрыскивание раствором чеснока 
(стакан зубков пропускают через 
мясорубку, заливают 10 л теплой 
воды, настаивают часа два-три, 
добавляют 1 г марганцовки; рас-
ход — 0,5 л на кв. м). При сильном 
поражении придется пользовать-
ся оксихомом.

А вот часто встречающееся рас-
трескивание плодов томатов — это 
никакая не инфекция, а следствие 
нарушения водного режима. Если 
после периода подсушивания сра-
зу дать большое количество влаги, 
она быстро поступит в плоды и ра-
зорвет стенки клеток эпидермиса. 
Изменений вкусовых качеств не 
последует, но помидорки теряют 
товарный вид и краснеют, не до-
стигая своих размеров. Так что по-
лив надо регулировать сообразно с 
этими обстоятельствами.

Тамара Малышкина.

//  садоводы, для вас!

Клуб «Цветоводы Кемерова» при-
глашает в июне на выставки-яр-
марки корневищных, луковичных 
многолетников и других декора-
тивных растений, которые пройдут:
7, 21 и 28 июня – на крыльце 

редакционного здания газеты 
«Кузбасс» (пр. Октябрьский, 28),
14 июня – во Дворце молодежи 
(ул. Рукавишникова, 15),
17 июля – у здания администра-
ции территориального управ-

ления Ленинского района (б-р 
Строителей, 34),
24 июня – в помещении бизнес-
центра ЗЭТА (ул. 50 лет Октября, 11).
Время работы выставок с 9 до 
14 часов.
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Ответы на сканворд, опубликованный 26 мая
По горизонтали: Реликвия. Родители. Чарка. Атеизм. Бобр. Сапер. Раскол. Ахи. Варум. Коклюш. 

Окоп. Еле. Состав. Ход. Назаров. Чан. НАТО.
По вертикали: Пророчество. Блуд. Скот. Цикл. Иск. Еж. Истра. Рапорт. Абрамов. Абрикос. Инк. 

Малышева. Сук. Опор. Лето. Юла. Зона. Дан. Ван. Дот. Ра. Во.

//  сканворд //  о чем писал «Кузбасс»

Конфузный случай

В Кузнецком районе заканчивается сев кукурузы и посадка 
картофеля. На севе зерновых первенство все время держал 
колхоз «Вперед», но с посадкой картофеля он явно отстал.

– Ну что ж, товарищ Солдатенко, – обратился на заседании 
бюро секретарь райкома партии Н.Ф. Бутянов к председателю 
колхоза «Вперед», – мы решили переходящее Красное знамя рай-
кома КПСС и райисполкома у вас отобрать и передать его колхозу 
имени Свердлова.

– Не возражаю, товарищ Бутянов, победу своих соседей признаю, 
но передавать нам нечего, потому что Красного знамени у нас нет.

– Как так нет? – изумился секретарь райкома.
– А так и нет. Нам за время весенне-посевной кампании два раза 

его присуждали, но ни разу не вручали.
Это заявление сильно озадачило работников райкома, и они на 

второй день стали вспоминать, где же должно быть знамя. Одни 
говорили, что оно в последний раз присуждалось колхозу «40 лет 
Октября», другие утверждали, что его не существовало. Присуж-
дали его, так сказать, символически. Так никто и не припомнил, 
где же переходящее Красное знамя. Конфузный случай!

Ничего не скажешь, в Кузнецком районе явили образчик фор-
мализма в руководстве соревнованием.

(Корр. «Кузбасса»)

5.06.1959

//  комментарий

НИКОЛАЙ ЗОРКИН,
председатель Кемеровской областной организации профсоюза 
работников агропромышленного комплекса РФ:

– В те годы практика вручения переходящих и не пере-
ходящих Красных знамен была распространена и приме-
нялась повсеместно. Вручались они на уровне райкомов, 
горкомов, обкомов... Получить такое знамя было почет-
но и престижно. Решение – кому их присудить, как прави-
ло, принимали профсоюзные организации. Постановление 
подписывала партийная организация, ну, а уже управлению 
сельского хозяйства администрации, к примеру, района да-
валось поручение изыскать средства для премирования ра-
ботников передового хозяйства. Схема была отработана 
и действовала четко. Случай, описанный в публикации за 
1959 год, думаю, был исключением.

Оксана Сохарева.

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ, ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ В ГАЗЕТУ КУЗБАСС.

Тел./факс: 35-40-25, 35-38-14, 35-38-04, 35-38-31
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Для суставов принимайте лучшие1 средства серии «Хонда»
Достоинства натуральных2 

средств «Хонда»

• Содержат максимальные дозировки самых 
важных для здоровья суставов компонентов 
от лучших мировых производителей: коллаген 

– 8000 мг, хондроитин – 800 мг, глюкозамин – 1350 
мг, гиалуроновая кислота – 50 мг, MSM – 600 мг 
(«Хонда Drink») 

• Большой выбор форм выпуска: капсулы, 
таблетки, кремы, напиток – для любых 
предпочтений 

• Совместное применение снаружи (крем) 
и изнутри (таблетки и др.) усиливает 
их эффективность

Произведено Эвалар: выгодная цена, 
высокое качество по стандарту GMP!

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77; (38454) 2-06-37, 4-73-21, 2-52-81 (г. Топки); (38445) 3-28-89 (г. Березовский); 
(38456) 3-03-00 (г. Ленинск-Кузнецкий), (38452) 2-68-69 (г.Белово).
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.
1,3 В серии «Хонда». 2 По действующим компонентам. 4 Цена приведена по данным ЗАО «Группа ДСМ» (средняя цена за декабрь, 2015).

Для глубокого проникновения 
хондроитина и глюкозамина через кожу, 
что способствует усиленному питанию и 
восстановлению хрящевой ткани

С высокой степенью 
биодоступности ингредиентов 
для усиленного питания 
суставов и позвоночника 

 «Хонда drink»
хондропротекторный 
напиток с коллагеном 

С хондроитином и 
глюкозамином - самый 
доступный по цене 
хондропротектор3

«Хонда» 
капсулы 

500 мг хондроитина и 500 мг 
глюкозамина в 1 таблетке, как 
в зарубежных аналогах, но по 
выгодной цене: на 20% дешевле 
по сравнению с аналогом4

«Хонда Форте» таблетки 

 Крем «Хонда»


